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Paraguayos enviaron 
más de US$ 660 

millones a sus familias
BURSÁTIL
CAJA DE VALORES 
OBTIENE CERTIFICACIÓN 

INTERNACIONAL Y ELEVA 
POSICIÓN DEL PAÍS.

INTERFISA
BANCO

Las remesas de los compatriotas radicados 
en el exterior han crecido un 17,7% al cierre 

del mes de noviembre pasado, totalizando 
ingresos por US$ 663 millones, según datos

del Banco Central del Paraguay. Nuevamente 
España, Estados Unidos y Argentina han sido 
los países de origen del mayor volumen de 
dinero que ingresó desde el exterior.
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Sector comercial mantendrá el 
ritmo de crecimiento

Las proyecciones del Banco Central estiman que la actividad comercial crecerá un 3,5% este año, 
lo que se traduciría en un movimiento económico aproximado de US$ 3.458 millones, generando 
un impacto positivo en toda la economía. Desde la Cámara Nacional de Comercio y Servicios del 
Paraguay (CNCSP), destacan que los grandes proyectos vinculados al sector de la construcción 

serán un factor clave para impulsar el consumo.
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IPS
ADMITEN QUE SE UTILIZÓ 

EL48% DE LOS INTERESES 
DE LAS RESERVAS DEL 
FONDO DE PENSIÓN.

QUIÉN ES 
QUIÉN 

2024/25

PRÓXIMAMENTE «EDITORIAL
Las EAS representan un hito en la historia económica contemporánea. Datos oficiales 

muestran una fuerte presencia de inversiones provenientes de Argentina, Brasil, 
Bolivia, Chile, Alemania, Uruguay y España. Los números hablan por sí solos. En 

menos de cuatro años, se han constituido 13.744 EAS en Paraguay, acumulando un 
impresionante capital social de 588 millones de dólares. Este crecimiento explosivo 

refleja la gran acogida que ha tenido esta nueva figura jurídica entre los emprendedores 
paraguayos. El éxito de las EAS se debe en gran parte a su simplicidad y agilidad. Pág. 10
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A vuelo 
de pájaro

JAPÓN
LAS ACCIONES DE 
NINTENDO SUFREN 
CAÍDA

Nintendo Co. sufrió su 
mayor caída en más de 
tres meses después 
de dar un vistazo de su 
Switch 2 de próxima 
generación en un 
video de dos minutos, 
diciendo que habría más 
detalles el 2 de abril.

AUTOMOTOR
VENTAS DE AUTOS 
ELÉCTRICOS EN 
EEUU. BATEN RÉCORD

Las ventas de 
vehículos eléctricos 
y modelos híbridos 
alcanzaron un 
récord histórico 
en 2024, 
representando 20% 
de las ventas de 
carros y camionetas 
nuevas en EE.UU.

ARGENTINA
AVANZAN CON LA 
DOLARIZACIÓN DE LA 
ECONOMÍA

El banco central de 
Argentina dijo que 
los intermediarios 
de pago tendrán 
que habilitar las 
transacciones 
con tarjetas de 
débito en moneda 
estadounidense antes 
del 28 de febrero.

ESTADOS UNIDOS
SPACEX PIERDE SU 
COHETE DURANTE 
VUELO DE PRUEBA

SpaceX perdió su 
cohete Starship durante 
su vuelo de prueba, 
un revés inesperado 
después de que la 
compañía dirigida por 
Elon Musk había logrado 
avances constantes 
en las capacidades 
del vehículo.

ESPAÑA
DECLARAN ALTO 
RIESGO POR GRIPE 
AVIAR

El Ministerio de 
Agricultura declaró el 
riesgo alto por gripe 
aviar en España, y activa 
desde este lunes la 
Orden APA/2442/2006 
con medidas adicionales 
preventivas en las 
zonas de especial 
riesgo y vigilancia.

BRASIL
MÁS DE LA MITAD DE 
NIÑOS SIGEN BAJO 
LÍNEA DE POBREZA

Brasil consiguió reducir 
en un 16% en los 
últimos seis años el 
número de niños y 
adolescentes que vive 
bajo la línea de pobreza, 
pero aún así más de la 
mitad de los menores 
de edad continúa 
en esa condición.

La Frase

Debemos proteger las 
cadenas de suministro 

que sean vulnerables a 
competidores estratégicos 
y seguramos de que el dólar 
siga siendo la moneda de 
reserva mundial.

SCOTTBESSENT
FUTURO SECRETARIO TESORO EEUU.

Asilo Twitteoron Un café con

CIFRAS
Lo Positivo

145%
CRECIÓ

Ganancias de Morgan Stanley en el 
cuarto trimestre de 2024, alcanzando 
USS 3.710 millones.

EL RANKING
RANKING BANCOS-SECTOR SERVICIOS

Cifras expresadas en millones de dólares, Datos alcierre de Noviembre2024

SANTIAGO PEÑA 
@SontiPenap

Apreciado 
@marcorubio, 
felicitaciones por tu 
confirmación como 
Secretario de Estado. 
Agradezco la mención 
a Paraguay como 
aliado estratégico de 
los EE.UU. durante 
tu intervención en 
el Congreso. Estoy 
seguro de que juntos 
podremos profundizar 
las buenas relaciones.

■

Sudameris Bank 355.95

Banco Continental 193.84

RAÚLBENÍTEZ
@Roulben

¿A quién tenemos 
que creerle?
El medio del
oficialismo confirma la
intención de eliminar

Lo Negativo

4,5%
CAYÓ

La inversión interanual fija bruta en 
México en octubre de 2024, pese a un 
leve aumento mensual del 0,1%.
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Banco Itaú

Banco GNB

Ya fíjense en los 
sentimientos por favor, 

no quiero ir al gym

140.80

73.53

el salario mínimo por 
parte del titular del 
@MIC_PY 
y por el otro lado el 
Ministerio de Trabajo 
lo desmiente.
¿A qué juegan?

LUIS AGOSTA 
@locostosoy

Toma de posesión de 
Donald Trump. Los 
medios internacionales 
destacan mas
la presencia de 
los presidentes 
latinoamericanos
Javier Milei (Argentina), 
Daniel Noboa (Ecuador) 
y Nayib Bukele (El 
Salvador). Paraguay 
no figura otra vez en 
el ruido mediático.

LUIS 
RAMÍREZ
TITULAR DEL MINISTERIO DE 
EDUCACIÓN Y CIENCIAS (MEC)

1. ¿Cómo va avanzando los 
trabajos del MEC con respecto a 
las mejoras de infraestructuras 
de los colegios?

Unos 2.348 locales escolares 
están siendo intervenidos y 
acondicionados a través de 
los recursos del Ministerio de 
Educación, de los cuales 395 
locales están con intervenciones ya 
finalizadas.

2. ¿Cuántos locales escolares en 
todo el país están en proceso de 
intervención actualmente?

1.953 locales escolares están en 
proceso de intervención y 1.490 
locales cuentan con proyectos 
de intervención aprobados por el 
MEC y que están siendo trabajados 
con gobernaciones y municipios.

3. ¿Cuáles son las proyecciones 
del MEC para mejorar la calidad 
de los centros educativos?

Este año se ejecutará la renovación 
de instituciones emblemáticas del 
país, arrancando por el Colegio 
Técnico Nacional, siguiendo 
con el Colegio Nacional de la 
Capital y los siete Centro Regional 
de Educación en todo el país.
Estamos dando una solución real y 
de ejecución ya para el 2025.
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MERCADO DE CAPITALES

Io en obtener estándar en el país, figura en el "Top 5" de Latinoamérica

Caja de Valores del Paraguay logró 
certificación internacional ISO 27001
Sergio Resguín 
sresq uin @¿dios.com.py

a Caja de Valores 
del Paraguay S.A 
CAVAPY), regis

trada en setiembre
del 2022, obtuvo la certi
ficación internacional ISO 
27001:2022, con lo que se 
constituye en la primera 
entidad en el mercado de 
valores del país en obtener 
este estándar. En Latinoa
mérica, CAVAPY se encuen
tra en el "Top 5" de las cajas 
de valores que accedió a 
dicha certificación. La ISO 
27001 establece los requi
sitos para el sistema de 
gestión de la seguridad de 
la información (SGSI). Esto 
ayuda a las organizaciones 
a proteger la confidenciali
dad, integridad y disponi
bilidad de sus datos.

CAVAPY logró superar más 
de 93 controles de audito
ría llevados a cabo por la 
certificadora Staregister 
International Inc. para 
obtener esta certificación, 
que está ligada a la ciberse- 
guridad, junto con el apoyo 
de la empresa Intedya. De 
acuerdo a Tomás Melga
rejo, gerente de seguridad 
corporativa de la entidad 
privada, la ISO 27001:2022, 
es la última versión en 
materia de SGSI. De este 
modo, CAVAPY adapta su 
infraestructura y sus pro
cesos a un marco de ges
tión de alto nivel de seguri
dad, además de garantizar 
la privacidad de los datos 
de sus clientes.

Marcelo Prono, gerente ge
neral de la compañía para
guaya, resaltó la inversión 
de tiempo y dedicación de 
todas las áreas de la em
presa para el logro de esta 
certificación. Enfatizó la 
interconexión de todas las 
dependencias de la Caja de 
Valores y un año de traba
jo intenso para el análisis 
detallado de cada proceso 
interno de la empresa, 
controles y desarrollo tec
nológico, a fin de superar la 
evaluación de la certifica
dora internacional.

Prono afirmó que la en
tidad ha realizado inver
siones significativas en 
materia de Seguridad y 
Tecnología desde el inicio 
de su construcción para

Directivos de la CAVAPY reciben el certificado que constata la obtención de la ISO 
27001, de parte de representantes de la empresa certificadora internacional.

Certifícate of Registrador)

Certifícate Manager

7 Enero. 2025
7 Enero. 2028

STAREGISTER certifica que. tras una satisfactoria auditoría, 
se ha determinado que el Sistema de Gestión

“Seguridad de la información, ciberseguridad y protección de la 
privacidad - Sistemas de gestión de la seguridad de la información - 
Requisitos"
con el Alcance:

Proceso de Admisión de depositantes. Recepción y Custodia de títulos- 
valores físicos
Declaración de Aplicabilidad: Fecha: 23 Octubre. 2024 Rev. 0

Certificación Inicial 
Fecha de Vencimiento 
F vigilancia 
2a vigilancia

Certificado N» 25MS070102
Fecha de Expedición 

07/01/2025

flOOl-7
Lhc of thít certificóte is wfcject to terrm of ccrtifKótion Agrrcmcnt 
The certificóte remains the property of STAREGISTER Internjtorul Inc

CAVAPY
(Caja de Valores del Paraguay SA)

situado en
Plaza Center Santa Teresa. Aviadores del Chaco 2351 esq. Herib Campos Cervera
Piso 5 - Oficina B - Edificio. Asunción 1528
Asunción. NA. Central Paraguay

cumple con los requisitos establecidos en la norma:

ISO/IEC 27001:2022

adecuarse a los estándares 
mundiales. Detalló que se 
prevén más inversiones 
dentro de un proceso de 
mejora continua. Esto es 
solo el comienzo, pues 
continuaremos avanzando 
con firmeza, con el objeti
vo de llevar a la entidad y a 
cada una de sus áreas hacia 
la implementación de los 
estándares internaciona
les" remarcó el directivo.

SOLIDEZ EN 
PILARES SGSI
El gerente de seguridad 
corporativa Tomás Melga
rejo indicó que obtener la 
ISO 27001 confirma que 
CAVAPY cumple efectiva
mente con los pilares de 
gestión de seguridad de 
la información, que son la 
confidencialidad, la inte
gridad y la disponibilidad 
de los datos. Reiteró el lide
razgo de la compañía con 
dicha certificación. "En el 
mercado de valores CAVA
PY es la primera entidad 
en conseguir esta certifica
ción. Con ello, se demues
tra que los instrumentos 
están custodiados de ma
nera segura", subrayó.

Por su parte, el gerente ge
neral Marcelo Prono afir
mó que la empresa a la que 
representan seguirá con 
un plan de inversión muy 

agresivo, tanto en tecnolo
gía, infraestructura física 
y equipo de colaboradores 
a fin de sostener la certi
ficación y sus ejes princi
pales. Cabe destacar que 
CAVAPY será sometida a 
un proceso de "vigilancia" 
durante dos años conse
cutivos para garantizar 
que mantienen los están
dares de la ISO 27001.

Se dice habitualmente 
que alcanzar este tipo 
de objetivos es exigente, 
pero el principal desafío 
es realmente sostenerlo. 
Queremos que esta certi
ficación permee en toda 
la organización e impacte 
cada uno de los procesos 
y servicios. Entonces, el 
primer objetivo de CAVA
PY va a ser sostener esta 
certificación porque este 
segundo año va a implicar 
una auditoría más profun
da sobre procesos que ya 
hemos detallado", reforzó 
Prono.

Añadió que, en segundo 
lugar, la empresa irá bus
cando la incorporación 
de más certificaciones en 
lo referente a procesos 
operativos, así como otros 
estándares que fortalez
can la estructura de cola
boradores y profesionales. 
"Aquí uno de los principa

les mandatos que tenemos 
como plana ejecutiva, por 
parte de los accionistas, 
es construir una entidad 
y una infraestructura que 
llegue a los estándares más 
altos a nivel internacional", 
aseveró.

NO ES SOLO 
BUENA GESTIÓN
El gerente general de CA
VAPY enfatizó que no sola
mente desean mostrar una 
buena gestión empresarial 
en Paraguay con la certifi
cación ISO, sino más bien 
conectar la infraestructura 
local del mercado de valo
res con los grandes actores 
internacionales. Afirmó 
que altos estándares re
presentan la forma ideal de 
crear conexiones genuinas 
y duraderas con el resto del 
mundo.

"La caja de valores tie
ne la misión también de 
construir una carretera 
que permita al mercado 
internacional conectarse y 
comunicarse fluidamente. 
En ese sentido, queremos 
colaborar con la gestión del 
gobierno y con la de todas 
las entidades reguladoras 
en ese gran objetivo que 
tiene Paraguay de conso
lidarse como un mercado 
de valor para el mundo", 
remarcó Prono.

IAS

Documento otorgado por la certificadora Staregister 
International Inc., tras auditoría externa.

EL DATO

ESTA ISO 
GUARDA, 
RELACION, CON 
LA GESTION DE 
SEGURIDAD,DE LA 
INFORMACION.

Melgarejo reiteró que la 
ISO 27001 otorga un re
conocimiento mundial 
a CAVAPY en donde se 
demuestra que, efecti
vamente, cumple con la 
misión de custodiar de 
manera segura los instru
mentos en el mercado de 
valores, pese a los riesgos 
existentes en cuanto a 
ataques malwares, ran- 
somwares y otros. "Es 
posible decir a cualquier 
persona en el mercado 
que los datos, desde el 
proceso de recepción de 
títulos, admisión y cus
todio en bóveda está ade
cuadamente gestionado y 
asegurado", destacó.

El gerente de seguridad 
finalizó que cualquier 
empresa seria del mun
do, que desee conectarse

LA CIFRA

4t0.
PAÍS EN RECIBIR 
EL ESTANDAR 
EN LATAM ES 
PARAGUAY.

con otro país o continente 
para hacer negocios, pri
meramente, busca quie
nes poseen una mejor 
práctica, en lo posible cer
tificada. Esta debe estar 
garantizada con un sello 
de calidad otorgado por 
una certificadora a fin de 
generar confianza.

"Si la empresa tiene una 
buena reputación y una 
certificación, automática
mente ya forma parte de 
una de las opciones para 
hacer una interconexión. 
Si no encuentran otra 
más allá de la reputación, 
las grandes compañías 
otorgan su confianza a 
aquella que ya tuvo una 
auditoría externa y que
dó certificada con una 
gestión protegida", señaló 
Melgarejo.
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prensa@5dias.com.py TRANSFORMACION
a conversión de la 
Financiera Para

ayo Japonesa a 
anco es una infor

mación que corrió por varios 
medios locales desde no
viembre del año pasado. Sin 
embargo, la presentación de 
la solicitud oficial al Banco 
Central del Paraguay (BCP) 
ocurrió recién en diciembre 
del 2024, según afirmaron 
desde la entidad. Esto repre
senta importantes avances 
para el inicio del 2025. La 
transformación será una 
gran oportunidad para la di
versificación de los servicios 
de la empresa, que ya cuenta 
con una amplia y sólida tra
yectoria. Desde Paraguayo 
Japonesa, su subgerente ge
neral Elias Valiente, brindó 
más detalles en una entre
vista exclusiva con 5Días.

¿La financiera ya inició el 
proceso de transforma
ción para ser banco?
Nos enorgullece compartir 
que hemos cumplido exito
samente con la presentación 
de la solicitud de conversión 
al Banco Central del Para
guay (BCP). Esta documen
tación, elaborada con suma 
dedicación en los últimos 
meses, refleja nuestro com
promiso constante de man
tener altos estándares re- 
gulatorios. Trabajamos con 
entusiasmo para convertir
nos en un banco que esté a 
la altura de nuestra trayec
toria, siempre priorizando la 
confianza y el bienestar de 
nuestros clientes.

¿En cuánto tiempo se 
dará el cambio?
El tiempo de la transición 
es variable, ya que depende 
de varios factores, princi
palmente del proceso de

Entidad presentó solicitud formal en diciembre pasado

Financiera Paraguayo Japonesa 
aguarda aprobación del BCP 
para su conversión a banco
conversión establecido en 
la normativa correspon
diente. Este cambio está 
sujeto a las verificaciones 
y aprobaciones correspon
dientes del Banco Central 
del Paraguay, las cuales in
cluyen la revisión exhaus
tiva de los requisitos pre
sentados y la validación de 
cada etapa del proceso. Por 
nuestra parte, hemos dis
puesto todos los recursos 
necesarios y mantenemos 
un enfoque transparente y 
colaborativo para que esta 
transformación se concrete 
dentro de los plazos ade
cuados.

¿A cuánto asciende los 
activos de la empresa?
PJ Financiera cuenta con 
una sólida estructura fi
nanciera que respalda su 
crecimiento sostenido.
Actualmente, nuestros
activos totales ascienden 
a más de G. 1,8 billones, lo 
que refleja la estabilidad 
de nuestra operación en el 
mercado. Además, nuestro 
capital social supera los G. 
124.000 millones, lo que no 
solo excede ampliamente la 
suficiencia mínima reque
rida, sino que también nos 
permite continuar inno-

Los activos de la entidad superan los G. 1.8 billones.

vando y financiando inicia
tivas que generan empleo 
y promueven el desarrollo 
económico del país.

¿Cuánto es la cartera de 
créditos de la financiera? 
Nuestra cartera de créditos 
asciende a aproximada
mente G. 1,5 billones, lo que 

demuestra nuestra capaci
dad de apoyar a personas 
y empresas mediante la 
financiación de proyectos 
clave en sectores como 
comercio, industria y ser
vicios. Este volumen refleja 
un crecimiento constante 
junto a nuestros clientes 
y subraya nuestro com-

ELÍAS VALIENTE
SUBGERENTE GENERAL FINANCIERA PJ

promiso con el desarrollo 
económico sostenible en 
Paraguay.

¿Cuánto creció la empre
sa en los últimos 5 años?
En los últimos cinco años, 
hemos experimentado un 
crecimiento significativo, 
siempre poniendo a nues
tros clientes en el centro. 
Al cierre de 2024, las uti
lidades de PJ Financiera 
superaron los G. 25.000 
millones, un resultado que 
refleja nuestra eficiencia y 
compromiso con una renta
bilidad justa en el mercado 
nacional. En los últimos 
cinco años nuestras utilida
des se han mantenido con 
un crecimiento constante 
en torno al 20% interanual.

¿Cuántos clientes tiene 
la financiera?
Actualmente, contamos 
con una base de más de

150.000 clientes activos 
con crecimiento del 50% 
en el 2024. Un porcentaje 
significativo de esta carte
ra corresponde a negocios 
pymes de capital nacional, 
un segmento clave para 
nuestra estrategia de creci
miento y desarrollo inclu
sivo.

¿Cuáles son las oportuni
dades con el cambio?
La transformación a ban
co representa una gran 
oportunidad para ampliar 
y diversificar los servicios 
que ofrecemos, consoli
dando nuestra posición 
en el mercado financiero. 
Este cambio nos permitirá 
ofrecer una mayor gama de 
soluciones adaptadas a las 
necesidades de empresas y 
personas, incluyendo cuen
tas corrientes, productos de 
comercio exterior competi
tivos, negocios fiduciarios 
y acceso a financiamiento 
a una escala superior. Rea
firmamos nuestro compro
miso con la sostenibilidad, 
implementando prácticas 
responsables en nuestras 
operaciones y promovien
do iniciativas que contribu
yan al bienestar social y al 
cuidado del ambiente.

STRADA ////

mailto:prensa@5dias.com.py
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Jacqueline Torres ANÁLISIS

El comercio se per
fila como uno de 
los motores de cre
cimiento econó
mico para este año, según 
datos del Banco Central del 

Paraguay (BCP). Con una 
proyección de aumento 
del 3,5%, que equivaldría 
al menos US$ 3.458 millo
nes, el sector mantiene una 
tendencia positiva, aunque 
más moderada en compa
ración con el 2024, cuando 
alcanzó un crecimiento del 
5% y un cierre de US$ 3.346 
millones.

A pesar de que el crecimien
to estimado para 2025 es 
menor que en años anterio
res, sigue marcando un ré
cord en términos de montos 
absolutos para el próximo 
período. Este desempeño 
destaca la solidez y resilien- 
cia del comercio, consoli
dándose como uno de los 
pilares fundamentales de la 
economía paraguaya.

En una entrevista con Er
nesto Figueredo Coronel, 
presidente de la Cámara 
Nacional de Comercio y Ser
vicios de Paraguay (CNCSP) 
analizó las perspectivas 
para el sector comercial 
en este 2025. Expuso un 
panorama optimista pero 
matizado por ciertos desa
fíos que podrían influir en 
el crecimiento económico 
proyectado.

Subrayó que 2025 represen
ta el primer año completo 
de gestión presupuestaria 
del actual gobierno, tras un 
2024 marcado por la tran
sición. "El presupuesto del 
año pasado fue diseñado 
prácticamente por el gobier
no anterior, lo que limitó la 
capacidad de acción de la 
administración actual. Este 
año, en cambio, esperamos 
que el gobierno despliegue 
todo su potencial", explicó 
el presidente de la CNCSP.

También destacó que el 
sector comercial está estre
chamente ligado al desarro-

Se prevé un crecimiento del 3,5%

Proyectan que el comercio alcance 
US$ 3.458 millones este 2025
Evolución del negocio comercial en Paraguay
*Obs: el dato del 2025 es una proyección 
Fuente: Anexo estadístico del BCP

ERNESTO FIGUEREDO
PRESIDENTE DE LA CNCSP

El sector comercial está 
estrechamente ligado al 
desarrollo de obras públicas, yo 
que estas generan un impacto 
significativo en el empleo y el 
consumo".

lio de obras públicas, ya que 
estas generan un impacto 
significativo en el empleo 
y el consumo. La ejecución 
de proyectos de infraes
tructura vial, plantas de 
tratamiento y saneamiento, 
así como programas como 
"Che Róga Pora" y "Ham
bre Cero", serán claves para 
dinamizar la economía. En 
este contexto, enfatizó la 
necesidad de aumentar el 
volumen de ejecución de 
estos programas para maxi- 
mizar su impacto.

CONSTRUCCIÓN
Otro factor destacado fue 
el papel del sector de la 
construcción como impul
sor económico. Figueredo 
mencionó que la construc
ción genera un importante 
"derrame" en términos de 
empleo y consumo. Ade
más, observó que el sector 
inmobiliario privado está 
en plena ejecución de nu

merosos proyectos, lo que 
aportará un impulso adicio
nal al crecimiento.

"La construcción es lo que 
más derrama en términos 
de mano de obra y consu
mo. Por eso creemos que 
este año será muy positivo. 
Las proyecciones apuntan 
en esa dirección. Sin embar
go, hay algunos asteriscos, 
como la sequía repentina 
que estamos experimen
tando, que podría tener un 
impacto significativo en la 
producción de soja. En tér
minos de obras públicas y 
construcción, entendemos 
que el sector inmobiliario 
será uno de los grandes 
impulsores de la economía. 
Hay mucha obra privada en 
ejecución, lo que también 
tiene un efecto importante 
en el consumo", analizó.

Un factor de incertidumbre 
es el impacto de la sequía 

en la producción de soja, 
uno de los principales pro
ductos de exportación del 
país. Aunque el comercio 
y los servicios muestran 
perspectivas positivas, 
cualquier disminución sig
nificativa en el rendimien
to agrícola podría afectar la 
economía en general.

COMERCIO 
FRONTERIZO
En cuanto al comercio 
transfronterizo, Figueredo 
destacó dos factores clave. 
Por un lado, la estabilidad 
del tipo de cambio en Ar
gentina, resultado de su 
política de devaluación 
controlada, ha encarecido 
los productos argentinos, 
reduciendo el contrabando 
hacia Paraguay y fomen
tando el turismo de com
pras de argentinos en el 
país.

Por otro lado, alertó sobre 

el impacto de la deprecia
ción del real brasileño, que 
podría afectar las compras 
en frontera por parte de los 
brasileños.

"No debemos descuidar 
a Brasil, ya que su tipo de 
cambio también tiene un 
impacto considerable en 
el comercio fronterizo", 
explicó.

La situación económica de 
los países vecinos, inclu
yendo Argentina, Brasil y 
Bolivia, plantea retos para 
el comercio exterior, pero 
también genera oportuni
dades. Figueredo destacó 
que las consultas de in
versores bolivianos hacia 
Paraguay han aumentado, 
debido a la devaluación 
de su moneda y los proble
mas fiscales que enfrenta 
su economía.

PROGRAMAS
Destacó también un aspec
to central en las proyeccio
nes que es el impacto de 
programas sociales como 
"Hambre Cero”, que bus
can promover la contra
tación de mipymes. Este 
enfoque es crucial, consi
derando que el 90% de las 
empresas en Paraguay per
tenecen a este segmento y 
emplean a una proporción 
similar de la fuerza laboral.

Asimismo, hizo un lla
mado a la formalización 
laboral, dado que menos 
del 30% de los trabaja
dores paraguayos están 
registrados en el Instituto 
de Previsión Social (IPS). 
"Es fundamental que las 
personas cuenten con co

bertura de seguridad so
cial, tanto en términos de 
jubilación como de seguro 
médico. Esto no solo be
neficia a los trabajadores, 
sino que también fortale
ce la economía formal del 
país", puntualizó.

PROYECCIONES 
MACROECONÓMICA
En cuanto a las proyec
ciones macroeconómicas, 
Figueredo estimó que el 
crecimiento del Producto 
Interno Bruto (PIB) cerca
no al 4% para este año, es
taría impulsado, en parte, 
por el dinamismo del co
mercio y los servicios, así 
como por las inversiones 
extranjeras. "De acuerdo 
con nuestros análisis, en
tre el 30% y el 35% de las 
ventas en el sector inmo
biliario están vinculadas 
a inversores extranjeros. 
Aunque muchas de estas 
inversiones se consideran 
locales porque los inver
sores residen en Paraguay, 
reflejan un importante flu
jo de capital que beneficia 
a la economía nacional", 
explicó.

Por último, Figueredo 
reiteró su optimismo res
pecto al 2025, siempre 
que se logre una adecuada 
ejecución de las políticas 
públicas enfocadas en la 
alimentación, créditos 
hipotecarios y el fortaleci
miento de las mipymes.

"Todo esto tiene un enor
me impacto en el comercio 
y los servicios, sectores 
clave para el desarrollo 
económico de Paraguay", 
concluyó.

OPORTUNIDAD
a la vista
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MIC
Iniciaron reuniones entre las autoridades y la Cappro

Buscan instalar una mesa de trabajo para 
impulsar competitividad de las industrias
prenso@5dios.com.py

El viceministro de 
Industria, Marco 
Riquelme, la ge
rente general de 
la Cappro, Sandra Noguera, 
y el presidente del gremio 

Antonio Lati, mantuvieron 
una reunión para analizar 
las dificultades en el sector 
industrial, buscando im
pulsar la competitividad y 
el crecimiento, como había 
anunciado en su momento 
el Gobierno.

Durante el encuentro los 
referentes de la Cámara 
Paraguaya de Procesadores 
de Oleaginosas y Cereales 
(Cappro) se acordó esta
blecer una mesa de trabajo 
para analizar la situación, 
proponer soluciones a corto 
plazo y desarrollar ideas in
novadoras que beneficien 
y potencien el crecimiento 
de las industrias del país.

Al respecto, el viceminis
tro Riquelme resaltó que 
el trabajo del Ministerio 
de Industria y Comercio es 
apoyar, trabajar y escuchar 
a todos los sectores que han 
hecho inversiones en Para
guay, como así también a 
los futuros inversores.

"Desde el MIC generaremos 
una mesa de trabajo en 
donde podamos dialogar

La Cappro celebra la intensión del Gobierno de mejorar la competividad del sector industrial

con todos los actores dentro 
de la cadena de valor y eva
luar las diferentes alterna
tivas, como para que ellos 
puedan sentirse seguros, 
y seguir generando inver
siones dentro de Paraguay 
para poder exportar pro
ductos con un mayor valor 
agregado al mundo”, expli
có el viceministro.

Además, durante la reunión 
se analizaron las problemá
ticas que aquejan al sector, 
y los grandes desafíos que 
se presentan a futuro para 
impulsar el desarrollo in
dustrial a nivel país. Por su 
parte, el presidente de la 
Cappro destacó el interés y 
apoyo a la industria en Pa
raguay.

"Entendemos que es la vo
cación del gobierno en esta 
gestión apuntalar e impul
sar la industria. Esta reu
nión nos ha permitido es
tablecer mecanismos para 
analizar profundamente la 
situación y generar ideas 
superadoras que sirvan a la 
industria y al país", sostuvo 
el titular de la Cappro.

La gerente general del gre
mio, Sandra Noguera, des
tacó la relevancia de este 
encuentro con el vicemi
nistro por la predisposición 
y la apertura institucional 
para trabajar conjunta
mente con los gremios para 
impulsar y promover el de
sarrollo industrial.
La semana pasada la Cá

^LA CIFRA

10
EMPRESAS 
FORMAN PARTE 
DE LA CAPPRO 
ACTUALMENTE.

^EL DATO

CAPPRO AGRUPA 
A INDUSTRIAS 
PARAGUAYAS 
QUE PROCESAN 
SEMILLAS 
OLEAGINOSAS.

LA CIFRA

4,5
MILLONES DE 
TONELADAS 
PROCESA LA ~ 
CAPPRO AL ANO.

mara Paraguaya de Proce
sadores de Oleaginosas y 
Cereales (Cappro) emitió 
un comunicado donde des
taca las declaraciones del 
viceministro de Industria, 
Marco Riquelme, quien se 
comprometió a trabajar ar
duamente para cambiar la 
realidad industrial y econó
mica del país.

mailto:prenso@5dios.com.py
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BANCO CENTRAL
Divisas muestran en 2024 un crecimiento de 17,7% frente al 2023

Paraguayos en el exterior remesaron 
más de US$ 663 millones a noviembre
prensa@5dios.com.py

El anexo estadístico 
del Banco Central 
del Paraguay re
porta que las reme
sas familiares enviadas por 

los paraguayos residentes 
en el extranjero totalizaron 
US$ 663,3 millones al cierre 
de noviembre de 2024. Este 
monto representa un creci
miento de 17,7% respecto 
al mismo periodo del año 
pasado, cuando fue de US$ 
563,7 millones. Esto equi
vale a una diferencia de US$ 
99,5 millones más. Este flu
jo de divisas representa una 
fuente crucial de ingresos 
para miles de hogares pa
raguayos y destaca el papel 
de la comunidad migrante 
en el sostenimiento de la 
economía nacional. A conti
nuación, se detalla el aporte 
desde los principales países 
emisores:

ESPAÑA
Los paraguayos radicados 
en España enviaron un 
total de US$ 406,910 millo
nes, consolidándose como 
la mayor fuente de remesas. 
El dinamismo económico 
en España, a pesar de los re
tos inflacionarios, permitió 
mantener niveles sosteni
dos de empleo, especial
mente en sectores como 
servicios y construcción, 
donde muchos paraguayos 
trabajan.

ESTADOS UNIDOS
Desde Estados Unidos se 
enviaron US$ 86,795 millo-

España

406.910
EE.UU.

86.795

REMESAS FAMILIARES POR PAÍSES

Argentina Brasil

50.580 35.835
Francia

17.202
Chile Italia

13.395 8.639
Alemania Japón

Montos en millones de US$Datos a noviembre 2024

Total en millones

663.338
Otros países

35.141
nes. La economía estadou
nidense mostró resiliencia 
con un crecimiento mo
derado del 2,2 % en 2024, 
apoyado en la fortaleza del 
mercado laboral.

Sin embargo, los paragua
yos enfrentaron desafíos 
debido al aumento del costo 
de vida y ajustes en las polí
ticas migratorias.

ARGENTINA
Los envíos desde Argentina 
sumaron US$ 50,580 millo
nes.

Pese a la crisis económica 
que afectó al país vecino, 
con alta inflación y devalua
ción del peso, los paragua
yos residentes lograron sos
tener un flujo significativo 
de remesas.

BRASIL
Desde Brasil, las remesas 
alcanzaron US$ 35,835 mi
llones.

La economía brasileña ce
rró el año con una expan
sión del 3 %, impulsada por 
el sector agrícola y exporta
ciones, lo que favoreció a los 
paraguayos empleados en 
estas actividades.

FRANCIA Y 
OTROS PAÍSES
Francia aportó US$ 17,201 
millones, reflejando el cre
cimiento en sectores como 
la hotelería y el comercio, 
que emplean a una porción 
importante de la comunidad 
paraguaya. Otros países euro
peos y sudamericanos tam
bién contribuyeron, aunque 
en menor medida.

La importancia de las remesas 
para la economía paraguaya 
radica no solo en el apoyo 
directo a las familias, sino 
también en su impacto posi
tivo en el consumo interno y 
la estabilidad de la balanza de 
pagos. Este fenómeno subra
ya la necesidad de fortalecer 
las políticas de integración y 
apoyo a la diáspora paraguaya 
en el extranjero.

Dinamizan acciones para el 
inicio de obra de la planta de 
celulosa en Concepción
prensa@5dias.com.py

Los viceministros 
de Comercio, Ro
drigo Maluff; de 
Mipymes, Gusta
vo Giménez; de Industria, 
Marco Riquelme, y de Re- 

diex, Javier Viveros, man
tuvieron un encuentro con 
el CEO de Paracel, Flavio 
Deganutti, con el objetivo 
de coordinar las tareas para 

agilizar la construcción de 
la planta de celulosa en el 
norte del país.

"Hemos identificado de 
manera conjunta algunos 
puntos clave que hay que 
destrabar relacionados con 
el catastro, zonas francas, 
carreteras para el traslado 
de la madera y aspectos 
migratorios", explicó el Vi
ceministro Maluff, al termi
nar la reunión.
Con respecto al catastro, los 

directivos de Paracel y los 
viceministros del MIC con
versaron sobre la necesidad 
de generar garantías en el 
aspecto forestal, en tanto 
que en el aspecto de zo
nas francas se habló de las 
adendas relacionadas a los 
accesos; en cuanto a las ca
rreteras, se conversó sobre 
el rol fundamental del Mi
nisterio de Obras Públicas 
y Comunicaciones (MOPC) 
para el traslado de vehícu
los de alto desempeño has

ta el acceso a la planta.
Maluff añadió que un 
tema fundamental tratado 
en la oportunidad fue la 
Administración Nacional 
de Electricidad (ANDE), 
considerando que Paracel 
va a generar un excedente 
importante de energía que 
tendrá que ser entregado a 
la red nacional.

"Estamos poniendo al MIC 
al servicio de Paracel, una 
obra que es prioridad para el

Gobierno Nacional. Hay va
rias instituciones públicas 
afectadas por esta planta de 
celulosa de envergadura, y 
el MIC se pone a la cabeza 
para la dinamización de 
este emprendimiento", dijo 
Maluff.

Asimismo, explicó que 
Paracel está con planes 
de arrancar la obra en el 
segundo semestre de este 
año, pero que para eso "hay 
pasos que se están dando 
que se relacionan con ase
gurar el financiamiento".

mailto:prensa@5dios.com.py
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REGIÓN OCCIDENTAL
Las lluvias en la Cuenca Alta en Bolivia mejoraron la situación

Ingreso de aguas al Pilcomayo trae 
alivio para los pobladores del Chaco

prensa@5dias.com.py

La temporada de 
riadas en la cuenca 
del río Pilcomayo 
ha comenzado, 
generando un incremento 
significativo en su caudal 

y asegurando su escurri- 
miento dentro del territorio 
nacional. La semana pasa
da la estación hidrométrica 
de Pozo Hondo - Misión 
La Paz (Argentina) registró 
una profundidad de 5,11 
metros.

Desde inicios de este mes 
de enero, el nivel del río ha 
mostrado un ascenso cons
tante, alcanzando picos 
cercanos a los 5,5 metros 
en la zona de Pozo Hondo, 
según el informe oficial de 
la Comisión Trinacional del 
Pilcomayo (CTP). A finales 
de 2024, su profundidad

apenas superaba los 3 me
tros, pero el caudal ha au
mentado sostenidamente 
gracias a las lluvias regis

tradas en la Cuenca Alta, 
ubicada en Bolivia.

En Pozo Hondo, la profun

didad del río determina 
diferentes niveles de alerta 
para las comunidades ribe
reñas. Actualmente, al acer

carse a los 5,5 metros, se 
considera una alerta na
ranja. Si el nivel alcanza 
los 6,5 metros, se activará 
la alerta roja, que requiere 
medidas de prevención 
más estrictas.

TRABAJOS DE 
LIMPIEZA EN CURSO
El río Pilcomayo está 
transitando por la zona 
de General Díaz, donde 
maquinarias de la Comi
sión Nacional de Regula
ción y Aprovechamiento 
Múltiple de la Cuenca del 
Río Pilcomayo (CNRP) 
llevan a cabo intensas 
tareas de remoción de 
sedimentos vegetales y 
limpieza en puntos críticos, 
como los puentes. Estas 
intervenciones buscan fa
cilitar el flujo de las aguas 
y mitigar riesgos de desbor
damientos.

PLANIFICACIÓN 
FUTURA
El Ministerio de Obras 
Públicas y Comunicacio
nes (MOPC), a través de la 
CNRP, está gestionando 
un nuevo llamado para el 
período 2025-2026. Este 
proceso se encuentra ac
tualmente bajo revisión 
por parte de la Dirección 
Nacional de Contratacio
nes Públicas (DNCP). Una 
vez finalizadas las correc
ciones pertinentes, se 
publicarán los términos y 
condiciones oficiales.

Este plan tiene como obje
tivo asegurar la continui
dad de las intervenciones 
esenciales en el canal del 
Pilcomayo, garantizando 
el suministro hídrico y 
protegiendo a las comuni
dades ribereñas en Para
guay.

mailto:prensa@5dias.com.py
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CRISIS
Reformas son fundamentales para evitar un descalabro

El IPS ya utilizó el 48% de la renta 
de las reservas desde el año 2020
prensa@5dios.com.py

El Instituto de Pre
visión Social (IPS) 
ya utilizó el 48% 
de la renta de la 
reserva en el 2024. Los re
ajustes en los haberes jubi- 

latorios por la inflación y el 
aumento de las personas 
que acceden a la jubilación 
hacen incrementar el uso 
de la renta de reserva de la 
previsional.

La gerente de Prestaciones 
Económicas del IPS, Va- 
nessa Cubas, sostuvo que 
el porcentaje sube cada 
año porque en promedio 
hay 500 nuevos jubilados 
cada mes. También se in
crementa porque por ley 
se debe ajustar cada año 
el haber jubilatorio, rela
cionado con la inflación al 
cierre de diciembre.

2023
"Podemos decir que he
mos usado el 48% de la 
renta de las reservas el año 
que pasó, el 2024. El 2023 
se cerró con el 28% de uso 
de la renta de las reservas 
y eso crece porque noso
tros tenemos práctica
mente 500 jubilados por 
mes", explicó la gerente en 
comunicación con la radio 
1020 AM.

Mencionó que los datos se 
cerraron la semana pasada 
y probablemente puede

Las reformas pueden ayudar a evitar una situación peor del IPS

haber algunos pequeños 
ajustes porque contable
mente todos los datos se 
computan cada 25 de ene
ro e insistió en que el gasto 
de la previsional crece to
dos los años.

DESEQUILIBRIO
Cubas indicó que, en nú
meros reales, el 48% de la 
renta de la reserva equiva
le a unos G. 480.000 mi
llones. En caso de que la 
previsional continúe con 
un desequilibrio, hay ries
go de utilizar la totalidad 
de la renta en este 2025, 
pero de momento no hay 
mayores riesgos.

Ante el desequilibrio exis

tente en el IPS y para tratar 
de paliar la situación, en 
su momento se presentó 
un paquete se reserva me
diante un proyecto de ley, 
aprobado por el Congreso 
y posteriormente promul
gado por el presidente 
de la República, Santiago 
Peña.

2020
La funcionaria respon
sabilizó a las administra
ciones por usar de forma 
desmedida los recursos e 
incrementar la utilización 
de la renta de la reserva 
del Instituto de Previsión 
Social (IPS). Desde el año 
2020 el gasto es de unos 
US$ 100 millones para

^EL DATO

ACTUALMENTE 
LA RENTA DE 
LAS RESERVAS 
DEL IPS ESTAN 
COLOCADAS EN 
EL SISTEMA 
BANCARIO.

completar el pago de las 
jubilaciones.

US$ 100 millones
"A hoy ya se han gastado 
más de US$ 100 millones 
de la renta de las reservas. 
Si lo que ingresa mensual
mente no alcanza para 
pagar las 82.000 jubila
ciones, debemos sacar de

A CIFRA

USS100
MILLONES YA 
USO EL IPS DE 
LA RENTA DE 
RESERVAS DESDE 
EL 2020

la renta. Nosotros depen
demos de la renta de las 
reservas para completar 
el gasto mensual", añadió 
Cubas.

Actualmente la renta de 
las reservas del IPS oscila 
en US$ 2.460 millones, 
colocado en el sistema 
bancario y de los cuales

VANESSA CUBAS
GERENTE DE PRESTACIONES DEL IPS

“Hemos usado 
el 48% de la 
renta de las 

reservas el año 
que pasó, el 

2024. El 2023 
se cerró con el 
28% de uso de 
la renta de las 
reservas y eso 

crece porque 
nosotros 
tenemos 

prácticamente 
500jubilados 

por mes"

el 92% aproximadamente 
es dinero y el resto son 
inmuebles. En caso de que 
no se tomen las medidas 
adecuadas, cada año se 
usará más dinero de la ren
ta de las reservas y llegará 
un momento donde ya no 
se podrán disponer de es
tos recursos.

«BRISTOL
OFERTAS
1 SifímES.SPLIT!!l¡

instalación
PACKde w 
■ LATASE 1^>CEPVEZA!

í^Amarok 5U CCW5 JMO ÍH OCC55O DAMA I ASAlkO. PWHDÜASU VEM1A A MOTO» IX « AMOS LO AWÍRTÍ Q SALUD PUBlC A V JCNÍ 5TARS0CW.

• MILLONES 
. |£N PREMIOS!

VENÍ, COMPRA Y GANÁ1
VOS PODtS SER EL GANADOR!

SIN ENTREGA 
INICIAL!

CRÉDITOS 
©) FACILES Y 

RÁPIDOS!
ENVÍO
GRATIS!

0991 670 000 021519 4000 bristolsa @bristolpy bristol.com.py

CRÍTICO
El momento más crítico de 
la previsional podría dar
se cuando ya no se pueda 
usar la renta, se va a tener 
que utilizar la reserva, he
cho que sería catastrófico 
y el fin de la previsional. 
Los jubilados también po
drían quedar sin percibir 
sus haberes, en caso de 
concretarse este descala
bro.

El presidente de la Re
pública, Santiago Peña, 
promulgó la normativa 
que sustituye, modifica e 
incorpora varias disposi
ciones del régimen legal 
del Instituto de Previsión 
Social (IPS). La ley que fue 
impulsada por su gobierno 
eleva de 3 a 10 años la base 
de cálculo para la jubila
ción. En principio hubo 
mucha oposición, pero ya 
estro en vigencia.

mailto:prensa@5dios.com.py
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España y Reino Unido los principales importadores de productos locales

Más de 50 productos paraguayos 
abrieron nuevos mercados en 2024
prensa@5dias.com. py

Carne bovina, 
etanol, conduc
tores eléctri
cos, plantines 
de samu'u, maní, arroz, 
algodón, aceite de soja, 

fertilizantes orgánicos, 
palanquillas de acero, 
glicerina, chatarra de 
aluminio, entre otras ma
nufacturas nacionales, 
ingresaron al mercado 
internacional en 2024, 
alcanzando un valor su
perior a US$ 28 millones.

Según la Dirección de In
teligencia de Rediex, en
tre enero y diciembre del 
año pasado, 55 produc
tos de origen nacional 
ingresaron por primera 
vez a más de 40 países 
de diversos continentes, 
destacando la calidad 
y competitividad de la 
oferta paraguaya.

España se posicionó 
como el principal desti
no europeo, con impor
taciones de etanol por 
US$ 12 millones, además 
de partes para aparatos 
de transporte, compen
sadores eléctricos y algo
dón. Reino Unido adqui
rió biodiésel por más de 
US$ 3 millones, mientras 
que Alemania optó por 
glicerina y maderas con
trachapadas. El algodón 
paraguayo destacó en 
Portugal y Tailandia, con 
ventas de US$ 298.324 y 
US$ 295.170, respectiva
mente.

En el continente ame
ricano, Estados Unidos, 
México, Uruguay y Repú
blica Dominicana lidera
ron como aliados comer
ciales. Las exportaciones

Las exportaciones totales movieron unos US$ 15.000 millones el año pasado.

incluyen arroz y aceite 
de soja al Caribe, carne 
bovina a Puerto Rico y 
una variada oferta de 
productos industriales y 
agrícolas a Brasil, Perú y 
Argentina.

En Asia, Camboya y 
Vietnam fortalecieron 
la relación comercial al 

adquirir menudencias y 
chatarra de cobre, mien
tras que Singapur impor
tó chatarra de aluminio. 
En África, se destacaron 
los envíos de maní a Ar
gelia y Libia.

DIVERSIFICACIÓN 
GLOBAL
Productos naciona

les también lograron 
su primera entrada en 
mercados como Chile, 
Colombia, Omán, Ara
bia Saudita, Italia, Gua
temala, Bélgica, Suiza, 
Rumania, Países Bajos, 
Albania, Ecuador, Bolivia 
e Indonesia.

Estos avances subrayan 

el compromiso de Para
guay con la diversifica
ción de su economía y 
la consolidación de su 
presencia en el mercado 
global. Desde biodiésel 
y etanol hasta manu
facturas industriales y 
agrícolas, los productos 
paraguayos han demos
trado cumplir con los es

tándares internacionales 
más exigentes.

Con este desempeño, Pa
raguay refuerza su repu
tación como proveedor 
confiable y competitivo, 
adaptándose exitosa
mente a las demandas de 
mercados cada vez más 
complejos y selectivos.

mailto:prensa@5dias.com
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Itaú
Itaúlnvest
La nueva plataforma 
de inversiones de Itaú

PAQUETES
MICROSOFT 
AUMENTA OFFICE 
EN UN 30%
Microsoft está 
subiendo el precio 
de su paquete de 
aplicaciones Office 
para consumidores, 
una apuesta a que los 
suscriptores estarán 
dispuestos a pagar 
más por el acceso a 
las herramientas.

COMPROMISO
CITI RECORTA MÁS 
EMPLEOS PARA 
AHORRAR

Citigroup eliminó más 
puestos de trabajo, 
justo cuando los 
ejecutivos anunciaban 
nuevas recompras de 
acciones y redoblaban 
el compromiso de 
la CEO, Jane Fraser, 
con la reducción de 
gastos de la empresa.

EXPANSIÓN
BYD QUIERE 
CONQUISTAR 
COREA DEL SUR

El fabricante chino 
BYD lanzará este 
año tres automóviles 
eléctricos en Corea 
del Sur, aplicando una 
agresiva estrategia 
de precios con la 
que pretende ganar 
cuota de mercado a 
las marcas nacionales 
Hyundai y Kia.

URUGUAY
Con fuerte incidencia del gasto privado

El BCU estima crecimiento 
de la economía de 3,5%

Para el cuarto trimestre de 2024 la expansión prevista es de 1,5%.

El Observador, Uruguay

El Banco Central 
(BCU) estimó que 
la economía termi
nó el 2024 con un 
crecimiento aproximado 
de 3,5% y previo que este 

año se repetirá el resultado 
positivo. El gasto privado 
será el factor principal de la 
expansión de la actividad.

El BCU espera que el cuarto 
trimestre del año termine 
con una expansión deses- 
tacionalizada en el entorno 
de 1,5%, según el informe 
de política monetaria. Se
gún los indicadores de con
sumo y datos preliminares, 
las ventas de automóviles 
crecieron 8,1% en el bimes
tre de octubre y noviembre 
respecto al tercer trimestre 
del año.

El informe recordó que el 
índice de Confianza del 
Consumidor aumentó 1,5 
puntos porcentuales en 
agosto y se mantuvo en 
niveles de moderado opti
mismo por una mejora en la 

perspectiva de la situación 
económica del país y en la 
predisposición para la com
pra de bienes durables.

A nivel industrial, tanto el 
índice de volumen físico 
global como el núcleo in
dustrial mostraron señales 
de crecimiento respecto al 
tercer trimestre. En octubre 
se verificó un crecimiento 
desestacionalizado de 2,2% 
a nivel global en relación al 
tercer trimestre, mientras 
que la industria sin refine
ría creció 0,6%.

DINAMISMO
El BCU estimó que la eco
nomía confirmó su dina
mismo en 2024, tras los 
impactos negativos de 
2023 -sequía, cierre de la 
refinería de Ancap, balan

EL DATO

EL BCU 
ESTIMO QUE 
LA ECONOMIA 
CONFIRMO SU 
DINAMISMO EN 
EL 2024.

za turística y finalización 
de las obras de la segunda 
planta de UPM- y crecería 
en el entorno del 3,5% en el 
promedio del año.

Ese ritmo, añadió, se man
tendría en 2025, mientras 
que la variación del Pro
ducto Interno Bruto (PIB) 
de 2026 se aproximaría a 
su crecimiento potencial, 
en ambos impulsados por 
el gasto privado.
El informe señaló que las 
exportaciones serían el 
principal componente del 
crecimiento de 2024, de
bido a la reversión de los 
efectos de la sequía sobre 
los cultivos y la producción 
pecuaria. A su vez, el gasto 
privado también contribui
ría al crecimiento, debido a 
la recuperación de la masa

LA CIFRA

1,5
PUNTOS AUMENTÓ 
INDICE DE 
CONFIANZA DEL 
CONSUMIDOR.

salarial y el freno de la fuga 
de consumo hacia Argen
tina como se observó en 
2023.

"Siguiendo este factor, el 
gasto privado se proyecta 
como el principal motor de 
crecimiento de la economía 
para 2025 y 2026. Mientras 
tanto, se espera que el gasto 
público contribuya en for
ma levemente negativa en 
2025 ante la ausencia de un 
presupuesto para el primer 
año de gobierno", afirmó el 
documento.

RIESGOS
El BCU expuso que la pro
yección se realiza en un 
escenario con alto nivel de 
incertidumbre asociado al 
desempeño de la región.

El PIB en Brasil creció por 
encima de lo esperado en el 
tercer trimestre a la vez que 
la inflación se ubicó por en
cima del rango de toleran
cia establecido por el banco 
central y se intensifica el 
desalineamiento de las ex
pectativas de los avalistas 
privados.

CRECIMIENTO
FMI MANTIENE 
PREVISIÓN PARA 
LA REGIÓN
El Fondo Monetaro 
Internacional 
mantuvo sin cambios 
su perspectiva de 
crecimiento para 
América Latina en 
este año, pese a que 
bajó su pronóstico 
de expansión para la 
economía de Brasil.

AMERICAN EXPRESS
PRÁCTICAS 
ENGAÑOSAS HACIA 
PYMES

American Express 
pagará unos US$ 230 
millones para resolver 
una larga investigación 
sobre algunas de las 
prácticas de venta 
anteriores de la firma 
que, indujeron a error 
a los propietarios de 
pequeñas empresas.

INFORME
EL PIB DE CHINA 
CUMPLE CON EL 
OBJETIVO OFICIAL

El producto interior 
bruto (PIB) de China 
creció un 5% en 
2024, según datos 
oficiales publicados 
por la Oficina Nacional 
de Estadística (ONE) 
del país asiático. 
Esto supone una 
ralentización frente 
al 5,2% en 2023.
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MIRADA 360°
ISRAEL
G7 PIDE QUE GARANTICEN 
APLICACIÓN DEL ALTO EL FUEGO
El G7 pidió a Israel y Hamás que 
respeten los términos del acuerdo 
para un alto el fuego en Gaza, que 
consideró una oportunidad para poner 
fin a la catastrófica situación, y les 
instó a garantizar su plena aplicación y 
el fin permanente de las hostilidades.

COREA DELSUR
Y00N NO ASISTIRÍA A NUEUO 

INTERROGATORIO
El presidente destituido de Corea del 
Sur, Yoon Suk Yeol, no asistiría al nuevo 
interrogatorio que los investigadores 
han convocado. Con el fin de mantener 
a Yoon bajo custodia durante más 
tiempo, se espera que los investigadores 
soliciten una orden de detención.

NICARAGUA 
GOBIERNO UIGILARÁ A MEDIOS

ANTE NOTICIAS FALSAS
La Asamblea Nacional de Nicaragua 
aprobó artículos de una reforma a la 

Constitución Política, que establecen 
que el Estado vigilará que los medios 

de comunicación no divulguen 
noticias falsas que atenten contra 

los derechos de la ciudadanía.

BOLIVIA
EUO MORALES ES DECLARADO EN 
REBELDÍA AL FALTAR A AUDIENCIA
Un tribunal declaró en rebeldía al 
expresidente de Bolivia Evo Morales 
(2006-2019), quien por segunda 
vez no se presentó a la audiencia 
que debía resolver la acusación 
por trata agravada de personas.

RUSIA
INQUIETANTE EL DESPLIEGUE DE UNA 
BASE MILITAR BRITÁNICA

El Kremlin tachó de "inquietante" el 
plan del Reino Unido de desplegar 
cuando concluya la guerra una 
base militar en territorio de 
Ucrania, que se conoció durante 
la visita a Kiev del primer ministro 
británico, Keir Starmer.

LITUANIA
GOBIERNO AUMENTARÁ GASTO 
EN DEFENSA HASTA EL 6%
El Consejo de Defensa del Estado 
de Lituania decidió incrementar el 
gasto en defensa del 4% del PIB este 
año hasta entre el 5 y el 6% entre 
2026 y 2030, anunció el presidente 
del país báltico, Gitanas Nauseda.

RUMANIA 
DESPLIEGAN CAZAS POR UIOLACIÓN 

DE SU ESPACIO AÉREO
Dos cazas rumanos despegaron 

tras detectarse una violación del 
espacio aéreo del país, miembro 
de la OTAN, por parte de drones 

rusos que se dirigían a Ucrania 
para efectuar un nuevo ataque.

TAIWÁN
EJECUTARON A UN REO POR PRIMERA 

UEZ EN CASI CINCO AÑOS
Un hombre de 32 años fue 

ejecutado en Taiwán, en el primer 
ajusticiamiento de este tipo que se 
lleva a cabo en el país en casi cinco 

años. La medida fue rechazada 
por un "enorme revés" a los 

derechos humanos en esta isla.

CHINA

Población cae por tercer año 
seguido por 1.39 millones

PERÚ

Llegada de turistas extranjeros 
creció 29% al cierre de 2024

El número de habitantes 
de China, el segundo 
país más poblado del 
mundo, se redujo en 
unos 1.39 millones el año 
pasado, según datos ofi
ciales de la Oficina Nacio
nal de Estadística (ONE) 
del gigante asiático.

El dato supone el tercer 
año consecutivo de 
contracción, después de 
que la población dismi
nuyera en 2.08 millones 
de personas en el 2023 y 
en 850,000 habitantes 
en el 2022, el primer des

censo desde 1961, cuando 
el número de habitantes 
se contrajo como conse
cuencia de la hambruna 
derivada de la fallida po
lítica de industrialización 
del Gran Salto Adelante.

La disminución del 
2024 supone una caída 
del 0.09% respecto al 
año anterior y, aunque 
confirma la tendencia 
demográfica negativa 
que se inició en el 2022.

El Ministerio de 
Comercio Exterior y 
Turismo (Mincetur) 
indicó que la llegada 
de turistas extranjeros, 
o turismo receptivo, 
creció 29% al cierre del 
2024 respecto al año 
anterior, lo que equivale 
a un flujo adicional 
de 732.000 turistas.

"Esta cifra también 
demuestra una sólida 
recuperación de 74,5% 
respecto a los niveles 
de turismo prepan
demia, alcanzados

en el 2019", subrayó el 
Mincetur. Según cifras 
de la Superintendencia 
Nacional de Migraciones 
que la llegada de turistas 
fue impulsada principal
mente por los residentes 

de varios países. Chile se 
posicionó como el prin
cipal emisor de turistas, 
con 700.000 visitantes 
(21,5% del total), seguido 
por Estados Unidos con 
604.000 turistas (18,6%).
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POTENCIAL HUMANO ANÁLISIS

Encuentra tus 
límites al liderar

NATALIA GILL 
Consultora asociada
POTENCIAL HUMANO S.A.

ROMPIENDO BARRERAS. 
CÓMO LAS EAS ESTÁN 

REDEFINIENDO EL 
ECOSISTEMA EMPRESARIAL 

PARAGUAYO

Un comienzo de 
año incierto

RODRIGO BOTERO 
Exministro
HACIENDA COLOMBIA

En el desafiante camino del liderazgo, 
encontrar y reconocer tus propios 
límites puede marcar la diferencia entre 
un liderazgo efectivo y el agotamiento. 
A menudo, se asocia el liderazgo 
con la capacidad de estar disponible 
para todos, tomar decisiones sin 
descanso y asumir responsabilidades 
ilimitadas. Sin embargo, esta 
percepción puede llevar a la saturación 
y afectar tanto a tu desempeño 
como al bienestar de tu equipo. 
El Autoconocimiento es el punto 
de partida para conocer tus limites, 
reflexiona sobre tus fortalezas, 
debilidades y las situaciones que te 
generan mayor estrés, ¿te resulta 
difícil delegar? ¿Asumes más 
tareas de las que puedes manejar? 
Reconoce tus comportamientos 
y traza una línea clara entre lo 
que puedes y no puedes hacer. 
La inteligencia emocional juega un 
papel clave en el autocuidado de tu 
salud mental. Reconocer y gestionar 
tus propias emociones te permite 
abordar el estrés y la presión de 
manera más efectiva. Aprende a 
identificar señales de agotamiento 
emocional y toma medidas para 
abordarlas. Practica la autocompasión: 
recuerda que no tienes que ser 
perfecto para ser un buen líder. 
También debes abordar uno de los 
mayores retos para muchos líderes 
al establecer límites claros con su 
equipo, colegas y superiores: Decir 
"no", este no es un acto de egoísmo, 
sino una herramienta para priorizar 
y mantener el enfoque en los 
objetivos más importantes. Aprende 
a comunicar tus límites de manera 
asertiva y respetuosa, explicando 
el porqué de tus decisiones.
Un líder que conoce sus límites 
también está atento a los de su 
equipo. Escucha a tu equipo. Esto 
no solo fortalece la confianza, sino 
que también permite distribuir 
las responsabilidades de manera 
equitativa y sostenible.
Gestiona tu energía, no solo tu 
tiempo. El liderazgo se trata de ser 
efectivo no de estar "ocupado”. 
Identifica qué actividades te aportan 
energía y cuáles te la drenan.

Las Empresas por Acciones 
Simplificadas (EAS) 
han revolucionado el 
panorama empresarial en 
Paraguay, convirtiéndose 
en un motor clave para 
el desarrollo económico 
y la formalización de 
negocios en el país. Desde 
su implementación 
en febrero de 2021, las 
EAS han demostrado 
ser una herramienta 
eficaz para impulsar 
el emprendimiento 
y la inversión.
Los números hablan 
por sí solos. En menos 
de cuatro años, se han 
constituido 13.744 EAS en 
Paraguay, acumulando 
un impresionante capital 
social de 588 millones de 
dólares. Este crecimiento 
explosivo refleja la gran 
acogida que ha tenido 
esta nueva figura jurídica 
entre los emprendedores 
paraguayos.
El éxito de las EAS se 
debe en gran parte a su 
simplicidad y agilidad. El 
proceso de constitución 
se realiza en línea en tan 
solo 72 horas y sin costo 
alguno, eliminando las 
barreras burocráticas que 
tradicionalmente han 
obstaculizado la creación 
de empresas en el país. 
Las EAS ofrecen una vía 
accesible para que estos

En menos de 
cuatro años, se 
han constituido 

13.744 EAS 
en Paraguay, 

acumulando un 
impresionante 

capital social de 
588 millones de 

dólares.

negocios se integren al 
sector formal, ampliando 
la base tributaria y 
mejorando la transparencia 
económica. Además, las 
EAS están contribuyendo 
a diversificar el tejido 
empresarial del país. Si 
bien el comercio al por 
mayor y menor lidera 
con 3.367 empresas 
constituidas, sectores 
como consultoría (728 
empresas) y gastronomía 
(408 empresas) 
también muestran un 
crecimiento significativo. 
Esta diversificación es 
fundamental para reducir 
la dependencia histórica 
de Paraguay en el sector 
agrícola y fomentar una 
economía más resiliente. 
Datos oficiales muestran 
una fuerte presencia de 
inversiones provenientes 
de Argentina, Brasil, 
Bolivia, Chile, Alemania, 
Uruguay y España.
Esta afluencia de 
capital extranjero no 
solo inyecta recursos 
frescos a la economía, 
sino que también trae 
consigo conocimientos y 
prácticas empresariales 
innovadoras.
Mirando hacia el futuro, 
las EAS tienen el potencial 
de ser un catalizador 
para el crecimiento 
económico de Paraguay.
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El año 2024 terminó con las buenas 
noticias de la restauración de la catedral 
de Notre Dame en París, después del 
incendio que la semidestruyó en el 
2019, y por la suscripción de un acuerdo 
de libre comercio entre la Unión 
Europea y Mercosur en Montevideo. 
Este año se inicia bajo el signo de la 
incertidumbre geopolítica y el de 
la consolidación de la dictadura 
en Venezuela. Los exabruptos 
deshilvanados del presidente 
electo de Estados Unidos en favor 
de la expansión territorial en el 
hemisferio occidental han creado 
desconcierto en Europa y en América 
Latina. Ha sugerido la anexión del 
Canadá y no ha descartado la opción 
de adquirir el Canal de Panamá 
y a Groenlandia por la fuerza. 
Esto es algo que implica un retroceso 
de más de un siglo en las relaciones 
interamericanas. Cancelaría la Política 
del Buen Vecino del presidente 
Franklin Roosevelt y contravendría 
la Carta de las Naciones Unidas. En el 
caso del Canal de Panamá, resultaría 
violatorio de los tratados Carter- 
Torrijos suscritos por el presidente 
Jimmy Cárter que transfirieron a 
Panamá la plena soberanía sobre el 
Canal, tratados que fueron aprobados 
por el Senado de Estados Unidos. En lo 
que respecta a Groenlandia, se trataría 
de una agresión a Dinamarca, una 
nación aliada, integrante de la Unión 
Europea y de la Otan, que debilitaría 
la solidaridad transatlántica.
Lo insólito de estas iniciativas, 
anunciadas en una rueda de 
prensa, es que atentan contra el 
orden internacional en base a 
reglas, diseñado y promovido por 
el gobierno de Estados Unidos al 
finalizar la Segunda Guerra Mundial. 
Los anuncios acerca de la 
política comercial de la próxima 
administración tampoco son 
tranquilizantes. Por el contrario, 
lo que se está proponiendo es 
el retroceso a un mercantilismo 
primitivo que se consideraba 
superado en las principales economías 
occidentales. El presidente electo 
ha declarado que la palabra más 
hermosa del diccionario es arancel.

ELSEMÁFORO

COMERCIO
FRONTERIZO SE FRENA

La depreciación del real 
frenó la dinámica del 
comercio fronterizo 
en 2024. Las importa
ciones bajo régimen 
de turismo registraron 
una caída del 15,9%.

RED 5G EN PARAGUAYA 
FINALES DE ENERO

La Comisión Nacional 
de Telecomunicaciones 
informó que el pliego 
final de la licitación de 
la Red 5G en Paraguay 
se publicará recién a 
finales de enero.

CONQUISTANDO 
NUEVOS MERCADOS

De enero a diciembre 
del año pasado unos 
55 productos de origen 
nacional pudieron 
ingresar por primera vez 
a más de 40 países de 
diversos continentes.

EL EXPERTO RESPONDE

Esta ley trata de 
proteger a los 
trabajadores que no 
están aportando a un 
régimen de seguro 
social y no tienen 
protección de salud.

VANESACUBAS
GERENTE DE PRESTACIONES ECONOMICAS DEL IPS

CARLOS PEDETTRI
Director
GANADERA AMANECER

Hay una disminución importante 
en los acumulados anuales de 

lluvia. Estamos hablando de 
400 milímetros anuales en 

comparación al año anterior, 
y de las pocas lluvias, se tiene 
que aprovechar para limpiar 
tajamares, reserva de follaje 

y extremar cuidados.

mailto:prensa@5dias.com.py
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PERSPECTIVAS
De momento, se estima un potencial escenario de perdida de productividad

Próximas lluvias definirán el promedio 
general de la Zafra 2024/25, afirman
prensa@5dias.com.py

a consultora Stone 
X presentó un infor- 

e detallado sobre 
as condiciones cli

máticas y productivas que 
afectan la campaña agrícola 
2024/25 en Paraguay. Tras 
analizar precipitaciones his
tóricas desde 1990, así como 
los índices de humedad 
entre septiembre de 2024 y 
enero de 2025, se destacan 
resultados que reflejan un 
panorama diverso y lleno de 
desafíos para los producto
res del país.

El informe subraya que, para 
hablar de una "quiebra" en la 
producción, el rendimiento 
promedio debería caer por 
debajo del histórico nacio
nal, algo que aún no se ha 
confirmado a nivel país.

Sin embargo, se advierte 
que hasta el momento "se 
observa un escenario de 
pérdida de productividad 
potencial", marcado por la 
heterogeneidad en las con
diciones climáticas a lo largo 
del territorio.

SITUACIÓN POR ZONAS 
PRODUCTIVAS
En la Región Oriental, el 
comportamiento de las 
lluvias durante 2024 varió 
significativamente según la 
zona. Mientras que el norte 
del país enfrentó un año 
más seco de lo habitual, el 
centro-este registró pre
cipitaciones dentro de los 
promedios históricos, y el 
sur experimentó un periodo 
más húmedo.

Productores alteran grandes perdidas, solo las lluvias pronosticadas para la siguiente semana salvarían algunas parcelas

Asimismo, los registros de 
humedad del suelo revelan 
áreas específicas más afec
tadas en distintos departa
mentos, lo que evidencia la 
desigualdad en las lluvias 
recibidas.

El análisis señala que, hasta 
el 16 de enero de 2025, la 
mayor parte del país pre
senta índices de humedad 
moderados. Esto permite 
prever una producción ge
neral estable, aunque la si
tuación sigue dependiendo 
de las lluvias esperadas para 
la tercera semana de enero, 
las cuales podrían definir 
los resultados finales de la 
zafra.

ZAFRA CON ALGUNOS 
CONSTRASTES
La campaña 2024/25 está 
marcada por fuertes con
trastes. Por un lado, algu
nos productores en el de
partamento de San Pedro 
enfrentan su cuarto año 
consecutivo de pérdidas, 
llevando a muchos a situa
ciones de quiebra.

Por otro lado, señalan que 
zonas como Alto Paraná e 
Itapúa ya reportan rendi
mientos destacados de has
ta 5 toneladas por hectárea 
en las primeras cosechas 
contabilizadas, lo cual es 
un número positivo para 
los altibajos que vienen 

teniendo los productos de
bido al clima adverso.

Con estos resultados pre
liminares, la consultora 
concluye que el promedio 
nacional de productividad 
aún está por definirse. La 
variabilidad climática, su
mada a la distribución des
igual de las lluvias, refuerza 
la importancia de esperar 
los datos finales para eva
luar el impacto total de la 
zafra 2024/25, que podría 
convertirse en un reflejo 
de las tensiones y oportu
nidades que enfrentan los 
agricultores paraguayos 
en un contexto climático 
incierto.

ACTUALIDAD DEL 
SECTOR
Cabe recalcar que el sector 
agrícola enfrenta grandes 
desafíos debido a las con
diciones climáticas ad
versas y la variabilidad en 
la disponibilidad hídrica. 
Factores como la falta de 
precipitaciones, altas tem
peraturas y las característi
cas del suelo han generado 
un panorama complejo que 
podría afectar la produc
tividad y el rendimiento 
de los cultivos en las áreas 
monitoreadas.

De acuerdo con los datos 
publicados recientemente 
por Instituto de Biotecnolo

gía Agrícola (Inbio), las con
diciones de disponibilidad 
de agua en las unidades 
de suelos de los departa
mentos de Misiones, Alto 
Paraná, Canindeyú, Caa- 
guazú, Caazapá, San Pedro 
e Itapúa, presentan estados 
que oscilan entre "Sequía 
(0-10%)" y "Reserva Ópti
ma (70-90%)".

Sin embargo, para la segun
da semana de enero 2025, 
la gran mayoría de los sue
los registró un déficit de 
humedad en relación con 
las necesidades hídricas de 
los cultivos, lo que genera 
un escenario preocupante 
para el sector.

http://www.5dias.com.py
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LANZAMIENTO

Esta edición pondrá el foco en las innovaciones más recientes en tecnología agrícola

Innovar 2025: la mayor feria agropecuaria 
ya se alista para una nueva edición
prensa@5dias.com.py

La feria agropecua
ria Innovar se alis
ta para la edición 
2025, del 18 al 21 de 
marzo en la Colonia Ygua- 
zú. Este evento anualmen

te busca consolidarse como 
un punto de encuentro cla
ve entre productores, em
presarios e inversionistas 
del sector productivo.

Para la edición de este 
año, la expoferia brindará 
un espacio con más m2 y 
mayor cantidad de expo
sitores respecto de la edi
ción anterior, con lo que se 
pretende elevar la calidad 
de atención al expositor y 
al visitante, según adelan
taron representantes de la 
Unión de Empresas Agro
pecuarias (UEA), entidad 
organizadora de esta feria, 
durante el lanzamiento rea
lizado el jueves 16 de enero, 
en el hotel Las Ventanas 
del Paraná Country Club de 
Hernandarias.

"Con la séptima edición 
estamos más fortalecidos 
y agradecidos a las empre
sas, productores y público, 
a quienes anhelamos brin
dar la mejor infraestructura 
y comodidades, para que se 
conozca el sacrificio de pro
ducir alimentos que necesi
tan día a día las familias en 
su mesa", destacó en primer 
término el presidente de la 
UEA, ingeniero Raimundo 
Llano.

Resaltó además el esfuerzo 
de productores y empresas 
que invierten en nuevas 
tecnologías, variedad de 
semillas, insumos, maqui
narias y servicios, con el fin 
de enaltecer al país, cuidan
do su principal riqueza, que 
son los recursos naturales.

SU IMPACTO
A su turno, la vicepresiden
ta de la UEA, Kareen Peter- 
sen, enumeró las acciones 
sociales que se vuelcan 
hacia la comunidad desde 
la organización del evento, 
enfatizando que en esta 
edición se tiene un plan 
para ayudar a la formación 
de jóvenes en las escuelas 
agrícolas y agromecánicas. 
Desde las autoridades, 
el intendente de Colonia 
Yguazú, Mauro Kawano,

Innovar es considerado el espacio más influyente para los agronegocios, y se realiza anualmente en marzo.

destacó el rol preponderan
te que viene teniendo Inno
var para la comunidad y el 
impacto socioeconómico: 
"Innovar nos ayudó a que 
el Municipio se conozca 
cada vez más. A 120 días 
de cada feria ya se nota un 
movimiento económico 
importante, con restauran
tes, hoteles y servicios cada 
vez más dinámicos, por la 
cantidad de gente que nos 
visita", puntualizó.

Carlos Gómez, gerente ge
neral de Innovar, informó 
que la feria vendió todos 
sus lotes con cuatro meses 
de antelación para que ex
positores, auspiciantes y 
sponsors brinden lo mejor 
de sus productos y servi
cios. La apuesta por mejo
rar en cada edición también 
se traduce en la unificación 
de espacios como el pa
bellón Innovar, auditorio, 
sector de prensa, cafetería, 
producción y sala VIP de 
la organización, con el fin 
de ofrecer una experiencia 
más cómoda y eficiente a 
todos los asistentes, tanto 
expositores como visitan
tes.

Agregó que el evento está 
inscripto en la agenda la

tinoamericana de ferias 
y que desde la comisión 
directiva se atienden los 
detalles para que cada ex
positor reciba la compensa
ción de su inversión al estar 
presente en el evento.

PARTICIPACIÓN 
UNIVERSITARIA E 
INTEGRACIÓN 
TECNOLÓGICA
Los últimos adelantos en 
el agro serán una constan
te en todas las actividades 
previstas durante los cua
tro días de Innovar 2025. 
Como novedad de las jor
nadas técnicas, este año 
participarán estudiantes 
de las universidades afines 
al sector agropecuario para 
que conozcan, de prime
ra mano, la realidad del 
campo desde la siembra 
hasta la cosecha, con el 
asesoramiento de expertos 
y dentro de un espacio inte
ractivo.

"La edición 2025 pondrá el 
foco en las innovaciones 
más recientes en tecnolo
gía agrícola, dentro de un 
espacio especialmente di
señado para mostrar la in
tegración tecnológica en la 
agricultura: explorando el 
ciclo completo", mencionó

Claudio González, gerente 
técnico de la exposición.

El proceso que se podrá 
apreciar abarca cada etapa 
del ciclo agrícola, desde el 
diagnóstico del suelo hasta 
la cosecha, explorando las 
herramientas más avanza
das de la agricultura digital 
a través de estaciones in
teractivas, tanto estáticas 
como dinámicas.

Otros ejes temáticos de la 
muestra estarán relacio
nados con el cultivo de
mostrativo, la dinámica de 
maquinarias -entre ellas 
las maquinarias viales- y 
la producción animal, ade
más de los espacios y pro
yectos Pabellón Innovar, 
Innovar Mujer e Innovar 
Social.

INTELIGENCIA 
ARTIFICIAL
El elemento disruptivo en 
la feria de marzo próximo 
será el asistente virtual, 
mediante IA, aplicado a 
Innovar 2025. Se trata de 
una metodología moderna 
y práctica para que los in
teresados y visitantes con
sulten en la app y web todo 
lo relacionado a la feria, 
como las ubicaciones en el 

predio, charlas, entradas, 
hoteles y aeropuertos cer
canos, reglamento y otras 
informaciones del evento. 
Las consultas podrán reali
zarse en todos los idiomas.
Esta nueva herramienta 
tendrá un rol fundamen
tal en la muestra, ya que 
facilitará a los visitantes 
el recorrido por la feria y a 
encontrar los productos, 
servicios o contenidos que 
les interesan. Con estas in
novaciones, la UEA desplie
ga un esfuerzo significativo 
para plasmar en una sola 
plataforma la oportunidad 
de que el agronegocio se 
catapulte cada vez más en 
su vertiente de adelantos y 
en su arista de sostenibili- 
dad, acorde con las buenas 
prácticas que caracterizan 
al sector.

ENTRADAS CON UN 
FIN SOCIAL
La entrada a Innovar tie
ne un costo de G. 15 000 
por día. Se puede comprar 
de manera anticipada en 
www.innovar.com.py o 
durante el evento, en bole
tería. Cada año, la recauda
ción se destina a acciones 
de impacto en las comuni
dades de Yguazú y Minga 
Guazú, en el marco del pro-

CARLOS GÓMEZ
GERENTE GENERAL DE INNOVAR

“La feria 
vendió todos 
sus lotes con 
cuatro meses 
de antelación 

para que 
expositores, 
auspiciantes 

y sponsors 
brinden lo 

mejor de sus 
productos y 

servicios"

MAURO KAWANO 
INTENDENTEDECOLONIAYGUAZÜ 

“Innovar nos 
ayudó a que el 

Municipio se 
conozca cada 

vez más. A120 
días de cada 

feria ya se nota 
un movimiento 

económico 
importante, con 

restaurantes, 
hoteles llenos"

yecto Innovar Social.

A las novedades de esta 
edición se suman la sec- 
torización de estaciona
mientos para expositores y 
visitantes, debido a la cada 
vez mayor demanda de 
participación. El área gas
tronómica también se reno
vará con nuevos locatarios 
y la presentación oficial del 
restaurante de Innovar, que 
estará climatizado.

mailto:prensa@5dias.com.py
http://www.innovar.com.py
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PERSONALIZADO
La aerolínea implementa la tecnología de Hands In

Air Europa permite dividir el pago de 
billetes en el proceso de compra online
prensa@5dias.com.py

Air Europa conti
núa ampliando 
las opciones para 
que sus clientes 
adapten la experiencia de 
compra a sus necesidades. 

Para ello, la aerolínea ha 
incorporado a su web la 
tecnología de Hands In 
para dividir el pago de los 
billetes en el momento de 
su adquisición o bien entre 
varios viajeros o bien entre 
varias tarjetas de crédito.

Con el sistema Group Pa- 
yments, los usuarios pue
den repartir entre varias 
personas el abono de la 
transacción realizada, per
sonalizando las cantidades 
y haciendo más accesible 
afrontar este tipo de gastos, 
incluso generando enlaces 
de pago. Se trata de una op
ción que resulta especial
mente útil para viajes en 
grupo, logrando una tasa 
de conversión del 87,8% 
cuando el responsable de la 
reserva paga con la primera 
tarjeta.

Por otra parte, presenta 
la opción Multi Card Pa- 
yments, que posibilita la 
compra de un billete utili
zando varias tarjetas dife
rentes, lo que hace también 
más fácil su adquisición. 
Esta alternativa está a su 
vez disponible cuando se

Los clientes de Air Europa disfrutan ahora de más posibilidades.

alerta al usuario de que se 
rechaza la operación si no 
se detectan fondos sufi
cientes, lo que activa una 
ventana emergente que le 
permite repetir el proceso 
empleando dos tarjetas en 
lugar de una. Hasta ahora, 
la tasa de conversión al
canza el 95,1% cuando se 
realiza el primer pago con 
tarjeta.

Yago Casasnovas, respon
sable de pagos, prevención 

del fraude y distribución 
de Air Europa, explicó que 
esto supone un paso más 
en la línea que se han mar
cado de ayudar al usuario 
a decidir cómo quiere que 
sea su viaje y que se englo
ba bajo el lema de la campa
ña "Tú decides".

"Estamos muy satisfechos 
de contar con estas solucio
nes en nuestro proceso de 
compra online. La posibili
dad de dividir los pagos en

tre varias personas o entre 
tarjetas facilita las compras 
y reduce aún más las barre
ras para volar”, afirma.

INNOVACIÓN
La tecnología implementa- 
da en la web de Air Europa 
multiplica las posibilidades 
de los usuarios para afron
tar los gastos de la reserva, 
acercando aún más la capa
cidad de viajar a cualquier 
persona al ofrecer opciones 
que se ajusten mejor a las

YAGO CASASNOVAS

RESPONSABLE DE PAGOS DE AIR EUROPA

SAMUEL FLYNN

La posibilidad 
de dividir los 
pagos entre 

varias personas 
o entre tarjetas 

facilita 
las compras 

y reduce 
aún más las 

barreras para 
volar".

circunstancias de cada pa
sajero.

La próxima fase del pro
yecto reafirma, asimismo, 
el compromiso de la com
pañía con la innovación, ya 
que contempla añadir nue
vas opciones de pago, em
pezando por PayPal, para 
permitir a los viajeros que 
combinen este sistema con 
tarjetas de crédito y débito 
tanto al fraccionar los pagos 
como al aplazarlos.
Por su parte, Samuel Flynn,

FUNDADOR Y CEO DE MANOS IN.

Estamos 
encantados con 

los resultados 
que Air Europa 
puede obtener 

al implantar 
las soluciones 
de Hands In de 
manera nativa 
en su proceso 

de pago”

fundador y CEO de Hands 
In. añadió que su objetivo 
es seguir ayudando a la 
compañía a ofrecer una 
excelente experiencia al 
cliente mediante otras in
novaciones de pago dividi
do que puedan abundar en 
este objetivo.

"Estamos encantados con 
los resultados que Air Euro
pa puede obtener al implan
tar las soluciones de Hands 
In de manera nativa en su 
proceso de pago", declaró.

ACTIVIDADES

Verano en el MuCi: ciencia, diversión y un viaje al sol
prenso@5dias.com.py

El Museo de Cien
cias (MuCi) invita 
a disfrutar de un 
verano inolvidable 
con su propuesta "Un vera
no en el museo", que conti

núa ofreciendo actividades 
innovadoras y experiencias 
interactivas para toda la fa
milia. En el TatakuaLab, el 
agua será protagonista de 
las dinámicas científicas, 
mientras que el planetario 
digital San Cosmos sigue 

cautivando con su show 
estelar Más allá del sol, que 
lleva a los espectadores en 
un viaje fascinante más allá 
del Sistema Solar.

"Un verano en el museo" 
llega por segundo año con

secutivo al MuCi para ofre
cer a las familias paragua
yas actividades científicas, 
innovadoras y entretenidas 
durante las vacaciones 
de verano. El espacio está 
abierto de 14:00 a 20:00 en 
el Complejo Textilia.

mailto:prensa@5dias.com.py
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ANÁLISIS

Tu mejor inversión
VÍCTOR RAÚL 
BENÍTEZ GONZÁLEZ

@victoraulb

Si un 
profesional 

de más de 50 
años se pregunta 
a si mismo sí hay 
algo errado con su 
persona, es porque 
todavía no conoce 
todas las fases 
de una carrera 
ejecutiva".

BMHú eres tu mejor in- 
" H " versión, no hay nada 

H comparable". Le 
atribuyen a Warren 

Buffet. Reflexionando sobre este 
axioma, es importante conocer cuá
les son las etapas en la vida de un 
profesional de carrera en la vida cor
porativa.

Veamos. El aprendiz tiene entre 18 
a 25 años. Debe aprender porque to
davía no está preparado. Estos dicen 
que ganan menos de lo que deberían 
ganar. Puede ser, con relación a lo 
producen. Pero la diferencia entre lo 
que ganan y lo que deberían ganar es 
lo que pagan para aprender. Es como 
la cuota de una facultad más el costo 
de los errores que de seguro suelen 
ocasionar. No es bueno quejarse de 
eso. Imaginen un joven de 21 años 
siendo el asistente de un gran em
presario, de mi época, como podrían 
ser don Enrique Biederman, Ricardo 
Cameroni, Miguel Carrizosa Alfaro o 
Rolando Niella. Es como un posgra
do con la mano en la masa, antes de 
terminar la carrera de grado.

El coraje aparece a partir de los 26 
años, y se mantiene firme hasta 
llegar a los 34 años. El ejecutivo ya 
sabe todo de casi todo dentro de una 

compañía, y sale a buscar opciones, 
dentro o fuera de la organización. Me 
dicen que hoy en día estos diez años 
sirven para cambiar de trabajo hasta 
5 veces como mínimo. Alta rotación 
en esta franja etaria. En esta épo
ca de la vida de uno suelen ocurrir 
grandes cambios. El casamiento, la 
tecnología, la economía, la política, 
el país, el continente, el planeta y la 
galaxia. No se olviden de eso. Un es
tudiante de ciencias empresariales 
que quiere comenzar su carrera al 
terminar la facultad está super atra
sado.

A partir de los 35 años hasta los 45 
es el momento de la cosecha. Es 
cuando las promociones, los salarios 
y las bonificaciones suben muy rápi
damente. Los ingresos de un profe
sional en esta fase de su vida deben 
estar por lo menos 10 a 15 veces de 
lo que era cuando se inició en cual
quier compañía. No se manden nin
guna joda que es el mejor momento 
en la carrera profesional. Puede ha
ber nuevas ofertas laborales y uno 
debe actuar con prudencia sin desa
provechar las oportunidades.

La inercia profesional comienza a 
partir de los 45 años. Uno tiene las 
mismas energías de los 25 años pero 

los mercados laborales suelen co
menzar a mostrar algo de crueldad. 
Sin embargo, estos profesionales tie
nen vasta experiencia que no puede 
ser desechada. Incluso a gente de 60 
años hay empresas europeas o esta
dounidenses que contratan profesio
nales para directorios profesionales. 
El stock de años vividos con expe
riencias buenas y malas no tiene 
precio en el competitivo mundo de 
los resultados.

Si un profesional de más de 50 años 
se pregunta a si mismo si hay algo 
errado con su persona, es porque 
todavía no conoce todas las fases de 
una carrera ejecutiva. Probablemen
te no vivió a fondo cada una de las 
fases o se saltó una de ellas. Y repetir 
alguna de las fases es un tema casi 
imposible.

Finalmente, todo profesional exito
so invierte en su capacitación, lleva 
una vida equilibrada, no hace como 
que trabaja produciendo lo mínimo y 
esperando lo máximo, tiene la habi
lidad para convivir con todo tipo de 
jefe, se adapta siempre a los cambios 
y trabaja creando islas de productivi
dad, talento e integridad... en un mar 
de mediocridad, como son algunos 
mercados. Y así, ya da gusto.
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MOPC
Tramo al costado del aeropuerto Pettirossi está lleno de malezas

Invertirán más de G. 4.800 millones 
para recuperar franja de la Ruta D025
prensa@5dias.com.py

El Ministerio de 
Obras Públicas 
y Comunica
ciones (MOPC) 
lleva adelante trabajos 
de mantenimiento en 

la franja de dominio de 
la ruta departamental 
DO25, ubicada al costa
do del Aeropuerto Silvio 
Pettirossi, en Luque. Este 
tramo, actualmente en 
muy mal estado y cu
bierto de malezas, está 
recibiendo atención para 
garantizar su seguridad y 
funcionalidad.

Las intervenciones inclu
yen tareas de limpieza 
realizadas con tractores 
cortacésped y desmale- 
zadoras, bajo la responsa

bilidad de Chávez Cons
trucciones, empresa 
adjudicada del Lote 5. 
La inversión destinada a 
estos trabajos asciende 
a (34.895 millones (US$ 
622.003), destacando el 
compromiso por mejorar 
una ruta clave para la co
nexión con el principal 
aeropuerto del país.

MEJORA VIAL
Esta intervención es 
parte de un programa 
integral que abarca el 
mantenimiento de 2.868 
kilómetros distribuidos 
en 29 lotes. El proyecto 
incluye 116 tramos de 
rutas nacionales y depar
tamentales, así como in
tersecciones y rotondas. 
Su objetivo es garantizar 
una transitabilidad segu-

E1 estado de la ruta ha sido motivo de reclamos de los usuarios desde hace meses

ra y eficiente para todos 
los usuarios.

Con estas acciones, el

MOPC busca no solo 
reforzar la infraestruc
tura vial, sino también 
contribuir al desarrollo 

del país, mejorando el 
transporte de personas y 
mercancías, y aseguran
do condiciones óptimas 

en puntos estratégicos 
como la ruta adyacente 
al Aeropuerto Silvio Pet
tirossi.

0 (0971) 21Ó 814 
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ANÁLISIS

La mayor recaudación destacan en el balance del 2024

Resultados financieros de la ANDE 
impulsan su planificación a futuro
prensa@5dias.com.py

Al cierre del 30 
de noviembre 
de 2024, la Ad
ministración 
Nacional de Electricidad 
(ANDE) presentó un total 

de egresos operativos de 
G. 6,843 billones (US$ 869 
millones). Dentro de este 
total, los gastos de perso
nal ascendieron a G. 1,052 
billones (US$ 134 millones), 
representando aproxima
damente el 15,38% de los 
egresos operativos, posicio- 
nándose como el segundo 
mayor rubro tras la energía 
adquirida de Itaipú.

En comparación, la energía 
comprada a Itaipú sumó 
G. 4,059 billones (US$ 515 
millones), lo que constitu
yó el 59,3% del total de los 
egresos operativos. Por otro 
lado, la energía adquirida 
de la Entidad Binacional 
Yacyretá representó G. 
794.000 millones (US$ 
100,9 millones), ubicándo
se por debajo de los gastos 
de personal.

Estructura de los ingre
sos y gastos operativos
Los ingresos operativos 
totales de la ANDE alcan
zaron G. 6,621 billones (US$ 
841 millones), compuestos 
principalmente por ingre
sos por servicios, que repre
sentaron el 97.6% del total. 
Sin embargo, los egresos 
operativos superaron a los 
ingresos en G. 222.000 mi
llones (US$ 28,2 millones), 
generando un resultado 
operativo negativo.

En el análisis de los egresos 
operativos de la Adminis
tración Nacional de Electri
cidad (ANDE), varios rubros 
relevantes resaltaron por 
su impacto en el balance. 
Entre ellos, los servicios no 
personales representaron 
un gasto de US$ 46,5 millo
nes, mientras que la adqui
sición de bienes de consu
mo e insumos alcanzó los 
US$ 14,3 millones. Además, 
las amortizaciones y depre
ciaciones, fundamentales 
en la gestión de los activos 
de la estatal, totalizaron 
US$ 55,8 millones.

Por otra parte, los ingresos 
y egresos no operativos 
desempeñaron un rol sig

nificativo en el resultado 
financiero de la institución. 
Los ingresos no operativos 
llegaron a US$ 320 millo
nes, con la ganancia por 
diferencia de cambio como 
principal componente, 
alcanzando US$ 144 millo
nes. Además, se recibieron 
US$ 43 millones por uti
lidad y resarcimiento de 
Itaipú, mientras que otros 
ingresos no recurrentes su
maron US$ 118 millones.

En cuanto a los egresos no 
operativos, estos ascendie
ron a US$ 249 millones. La 
pérdida por diferencia de 
cambio representó el ma
yor desembolso, con US$ 
195 millones. Los intereses 
sobre préstamos interna
cionales y locales también 
tuvieron un peso importan
te, totalizando US$ 33,2 mi
llones y US$ 9,6 millones, 
respectivamente.

Este panorama financiero 
refleja los retos en la ges
tión de recursos operativos 
y no operativos de la ANDE, 
así como la influencia de 
factores externos, como las 
fluctuaciones cambiarías y 
el servicio de la deuda, en 
sus resultados globales.

Resultado del ejercicio
A pesar del déficit operati
vo, el resultado del ejercicio 
fue positivo, alcanzando G. 
336,8 millones (US$ 42,7 
millones), impulsado prin
cipalmente por los ingresos 
no operativos, resultado 
que refleja la relevancia de 
factores como la ganancia 
por diferencia de cambio y 
los ingresos extraordina
rios en la estabilidad finan
ciera de la ANDE.

Pasivo y patrimonio
El pasivo total de la Ad
ministración Nacional de 
Electricidad (ANDE) al cie
rre de noviembre se ubicó 
en US$ 2,1 billones, de los 
cuales US$ 662 millones 
correspondieron a pasivos 
corrientes y US$ 1,4 billones 
a pasivos no corrientes.

Entre los principales com
ponentes de este último 
grupo se incluyen las deu
das financieras, que su
maron US$ 1,225 billones, 
así como los compromisos 
con la Entidad Binacional 
Yacyretá, que ascendieron 
a US$ 109,7 millones. Los

ANDE

ESTADO DE RESULTADOS
Al 30 DE NOVIEMBRE DE 2024 

(Expresado en Guaraníes)

41 INGRESOS OPERATIVOS
Ingresos por servicios
Otros Ingresos Operativos

Total Ingresos Operativos

51 EGRESOS OPERATIVOS
Energía Comprada - Itaipú Binacional
Energía Comprada - Entidad Binacional Yacyreta
Gastos del Personal
Servicios no Personales
Bienes de Consumo E Insumos
Indemnizaciones y Gastos Judiciales
Gastos Fiscales y Municipales
Amortizaciones y Depreciaciones

Total Egresos Operativos

RESULTADO OPERATIVO

42 INGRESOS NO OPERATIVOS
Alquileres Cobrados
Intereses y Multas Cobrados
Utilidad y Resarcimiento ITAIPU
Intereses Cobrados
Ganancia por Diferencia de Cambio
Otros Ingresos no Recurrentes
Ingresos Ejercicios Anteriores

Total Ingresos no Operativos

52 EGRESOS NO OPERATIVOS
Litigios Judiciales
Intereses Sobre Prestamos
Gastos de Financiamiento
Pérdida por Diferendia De Cambio
Otros Gastos Financieros
Intereses sobre Prestamos Locales
Transferencias Enviadas
Otros Egresos no Operativos
Gastos Ejercicios Anteriores

Total Egresos no Operativos

RESULTADO DEL EJERCICIO

depósitos de garantías 
también representaron un 
monto significativo, alcan
zando los US$ 100 millo
nes.

Por su parte, el patrimonio 
neto de la institución llegó 
a US$ 2,2 billones, con un 
resultado acumulado posi

tivo de US$ 1,089 billones, 
reflejando una sólida posi
ción financiera en términos 
patrimoniales.

En cuanto a los activos to
tales de la ANDE, estos se 
situaron en US$ 4,3 billo
nes. Dentro de los activos 
corrientes, las disponibi

lidades en caja y bancos 
representaron US$ 129 
millones, mientras que los 
créditos totales alcanzaron 
los US$ 462 millones. En 
el rubro de inventarios, los 
suministros, materiales y 
repuestos sumaron US$ 111 
millones, y las importacio
nes en curso se valoraron

G.

6.461.865.370.579
159.197.449.015

6.621.062.819.594

4.059.726.777.626
794.663.012.736

1.052.514.508.368
366.651.443.276
112.723.056.719

3.830.814.529
12.965.664.998

439.930.192.396

6.843.005.470.648

(221.942.651.054)

88.656.966.135
15.754.133.121

339.328.758.074
6.973.852.864

1.137.546.897.011
933.668.439.965

25.143.335

2.521.954.190.505

275.580.672
261.972.175.330

5.850.328.841
1.541.493.601.545

68.944.676.695
75.844.398.242

5.646.328.082
2.930.091.732

243.897.738

1.963.201.078.877

336.810.460.574

en US$ 150,6 millones.

Estos indicadores finan
cieros reflejan tanto los 
compromisos asumidos 
por la institución como los 
recursos disponibles para 
garantizar la continuidad 
de sus operaciones y pro
yectos estratégicos.
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YACYRETÁ
Toman medidas para revertir la crisis económica y reputacional en la entidad

EBY responde a las críticas sobre 
contrataciones y gastos heredados
prensa@5dias.com.py

El Dr. Eduardo
González, asesor 
jurídico de la En
tidad Binacional

Yacyretá (EBY), respondió 
en entrevista radial a las 
recientes publicaciones en 
medios que cuestionan el 
manejo de recursos hu
manos y financieros en la 
institución. González ca
lificó estas informaciones 
como "sesgadas" y afirmó 
que los problemas actuales 
son consecuencia de una 
herencia administrativa 
compleja.

Según explicó, al cierre de 
la administración de Hora
cio Cartes en 2018, la pla
nilla de pago de la EBY era 
de aproximadamente G.
39.000 millones. Sin em
bargo, para noviembre de 
2022, este monto aumen
tó a G. 80.000 millones, 
un crecimiento del 104%. 
"Esto es producto del ma
nejo de la administración 
anterior, que incorporó 
más de 560 nuevos fun
cionarios en ese período," 
indicó.

González también abordó 
específicamente las críti
cas sobre contrataciones 
recientes, como el caso 
de una funcionaría vin
culada familiarmente al 
vicepresidente Pedro Allia- 
na. "Ella tiene 27 años de 
antigüedad en la entidad. 
No ingresó durante esta 
administración," aclaró, 
señalando que la mayoría 
de las recategorizaciones 
y aumentos cuestionados 
ocurrieron en gobiernos 
anteriores.

En cuanto a las medidas 
adoptadas por la adminis
tración actual, mencionó 
una serie de acciones des
tinadas a racionalizar los 
recursos. "Hemos reducido 
más de 120 funcionarios, 
eliminado vuelos priva
dos, recortado la compra 
de combustibles y sus
pendido beneficios como 
pagos por zona de obra, 
teléfonos corporativos y 
suscripciones de TV cable," 
detalló.

González también subrayó 
los logros judiciales recien
tes. "Obtuvimos senten
cias favorables que gene

raron un beneficio de US$ 
14 millones a favor de la 
EBY. Esto se logró median
te el arreglo de juicios que 
estaban pendientes y que 
antes no se gestionaban de 
manera adecuada," agregó.

Respecto a las críticas so
bre bonificaciones eleva
das para comisionados de 
otras entidades, González 
reiteró que "todas estas 
categorías y gestiones son 
herencias de la administra
ción anterior". Afirmó que 
la actual gestión ha imple- 
mentado una "política de 
austeridad" para optimizar 
los recursos y enfrentar la 
situación económica here
dada.

El asesor jurídico también 
respondió a las acusacio
nes sobre presuntos favori
tismos políticos en contra
taciones. "El señor Gonzalo 
Vázquez, hermano del di
putado 'Tiki' González, 
ingresó en 2010 durante 
el gobierno de Lugo, no 
en esta administración," 
puntualizó, desmintiendo 
informaciones difundidas 
en redes sociales.

Sobre las dificultades eco
nómicas, González explicó 
que se recibieron cuentas 
impagas y deudas signifi
cativas. "El año pasado, por 
parte de Argentina, hubo 
muy pocos pagos, lo que 
agravó la situación. Aho
ra estamos logrando una 
regularización gradual," 
afirmó.

Destacó también que la 
administración actual ha 
adoptado medidas para ga
rantizar mayor transparen
cia. "Hemos decidido salir 
a defender nuestra gestión 
con datos verificadles, por
que mucha de la informa
ción que circula es falsa o 
distorsionada," sostuvo.

En el ámbito operativo, se
ñaló que se ha priorizado 
la eficiencia y la reducción 
de costos. "Los traslados 
ahora se realizan de ma
nera terrestre o en vuelos 
comerciales, salvo casos de 
urgencia," comentó, como 
parte de los ajustes imple- 
mentados.

Finalmente, González 
enfatizó que, pese a las 
dificultades heredadas, la

Refieren que implementan una política de austeridad para optimizar los recursos.

actual administración ha 
mantenido un enfoque 
en la austeridad y en la 
optimización de recursos. 
"Estamos trabajando para 
revertir la situación crítica 
que recibimos y demostrar 
con hechos que podemos 
manejar la institución de 
manera eficiente," conclu
yó.

DEUDA
A octubre de 2024, la En
tidad Binacional Yacyretá 
(EBY) enfrentaba una 
crisis financiera signifi
cativa. Federico Vergara, 
jefe financiero del lado 
paraguayo, reveló que 
la deuda operativa de la 
margen derecha ascendía 
a US$ 129 millones, afec
tando la capacidad de la 
entidad para cumplir con 
sus compromisos y desa
rrollar nuevos proyectos.

La deuda incluía US$ 88 
millones adeudados al 
Banco Continental, de los 
cuales US$ 72,5 millones 
correspondían al capi
tal y el resto a intereses. 
Además, se acumulaban 
obligaciones con pro
veedores, contratistas y 
personas afectadas por 
expropiaciones, así como 
pagos pendientes a fun
cionarios desvinculados 
o jubilados.

^EL DATO

SEÑALAN QUE 
GENERARON US$ 
14 MILLONES 
A FAVOR EN 
SENTENCIAS 
FAVORABLES.

En respuesta a esta situa
ción, el sindicato de la EBY 
denunció la existencia de 
contratos excesivos y co- 
misionamientos irregula
res, mientras se anunciaba 
una reducción de personal 
por parte del director Luis

ESTUDIO DE IMPACTO AMBIENTAL
La firma RECORD ELECTRIC SAECAy su representante legal, el señor ARNOLD KLASSEN 
TOEWS, PROPONENTE, comunican a quienes pudiera interesar que han presentado al Ministerio 
del Ambiente y Desarrollo Sostenible (MADES) el Estudio de Impacto Ambiental, Expediente con 
Mesa de Entrada SIAM n.° 6159/2024 del proyecto “UNIDAD DE TABLEROS ELECTRICOS Y 
AFINES”, a desarrollarse en la propiedad individualizada con Ctas. Ctes. Ctrales n.° 14-273-23; 
14-273-11, Fincas n.° 14754; 4433, ubicada en el lugar denominado Villa Aurelia, ciudad de 
Asunción - Capital, elaborado por la consultora ambiental GREENG SRL, con Registro CTCA 
n.° E-142, conforme a la Ley N.° 294/93 de Evaluación de Impacto Ambiental y su Decreto 
Reglamentario n.°453/13 y su ampliación y modificación 954/13.
El Relatorio de Impacto Ambiental (RIMA) correspondiente a dicho estudio estará a disposición del 
público por el plazo de diez (10) días hábiles en el Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, 
en general en su página web www.mades.gov.py y en las oficinas administrativas de la Dirección 
General de Control de la Calidad Ambiental y de los Recursos Naturales a los efectos de su revisión 
o consulta.
Las observaciones, comentarios y objeciones sobre el Relatorio de dicho estudio o sobre el 
proyecto, incluyendo los fundamentos técnicos, científicos y jurídicos que lo sustenten, deberán 
presentarse por escrito al Ministerio del Ambiente y Desarrollo Sostenible, sito en la Av. Madame 
Lynch n 0 3500, Asunción, en horario de oficina de 7:00 a 15:30 horas, de lunes a viernes, en el 
plazo de diez (10) dias hábiles, a computarse a partir del día siguiente de la última publicación.

Asunción, 14 de enero de 2025.

^LA CIFRA

104%
CRECIÓ LA 
PLANILLA DE 
PAGO PARA EL 
ANO 2022.

Benítez. El sindicato advir
tió sobre la posibilidad de 
emprender acciones legales 
internacionales si se pro
cedía con los recortes de 
personal.

Estas circunstancias refle

A CIFRA

120
FUNCIONARIOS 
MENOS EN LA 
ENTIDAD EN ESTA 
GESTION.

jaron la complejidad de la 
situación financiera y labo
ral en la EBY, evidenciando 
la necesidad de una gestión 
transparente y responsable 
para superar los desafíos 
económicos y operativos 
que enfrentaba la entidad.
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CIENCIAS

Una paraguaya lidera la investigación

Realizan estudios sobre productos 
vegetales con potencial medicinal
prensa@5dias.com.py

La Día. Juliana Mou- 
ra Mendes Arrúa, 
investigadora del 
Centro Multidis- 
ciplinario de Investiga
ciones Tecnológicas de la 

Universidad Nacional de 
Asunción (CEMIT-UNA), 
publicó como autora de 
correspondencia dos artí
culos en prestigiosas revis
tas cubanas que destacan 
estudios sobre productos 
naturales de origen vegetal 
con potencial medicinal.

Uno de los artículos es "De
terminación de la actividad 
antifúngica de geraniol 
frente a aislados de Can
dida tropicalis de origen 
pulmonar", publicado en la 
Revista Cubana de Farma
cia, aborda el impacto del 
geraniol como alternativa 
al limitado arsenal de anti- 
fúngicos. Utilizando técni
cas como la microdilución, 
el estudio reveló que el 
geraniol inhibe estructuras 
de virulencia como pseu- 
dohifas y blastoconidias, 
mostrando una actividad 
fungicida dependiente de 
la concentración. Estos 
hallazgos destacan el po
tencial del geraniol frente 
a infecciones pulmonares 
por Candida tropicalis, rele
vantes debido a su comple

jidad de tratamiento y alta 
mortalidad.

Los autores de este trabajo 
son: Hermes Diniz Neto, 
Daniele de Figueredo, Edel- 
trudes Oliveira Lima, Felipe 
Vieira de Oliveira, Abraháo 
Alves de Oliveira Filho, He
loisa M. Batista Fernandes 
de Oliveira (Brasil), y Julia
na Moura Mendes (CEMIT- 
UNA).

Mientras que el siguiente 
artículo "Fitoconstituyen- 
tes con potencial medicinal 
presentes en las hojas de 
Eugenia myrcianthes Nied 
(Yva hái)", publicado en la 
Revista Cubana de Plantas 
Medicinales, estudia los 
compuestos activos de esta 
planta utilizada en la medi
cina popular como hipoglu- 
cemiante. Se identificaron 
37 compuestos mediante 
cromatografía de gases y 
espectrometría de masas. 
Este es el primer reporte de 
estas sustancias en Yva hái 
en Paraguay, destacando su 
potencial como fuente de 
fitoconstituyentes medi- 
cinales.Los investigadores 
de este estudio son: Mirtha 
Letizia Grau Torales, Fran
cisco Ferreira (UNA), Da- 
niela Gamenara Langona 
(Uruguay), y Juliana Moura 
Mendes (CEMIT-UNA).

Ambos artículos destacan

Juliana Moura Mendes Arrúa, investigadora de CEMIT-UNA.

no solo por su rigor cientí
fico, sino también por su 
impacto en la búsqueda 
de soluciones innovado
ras a problemas de salud 
pública. En un contexto 
donde las enfermedades 
infecciosas y metabóli- 
cas representan desafíos 
significativos, estas in

vestigaciones reafirman 
el papel de los productos 
naturales como una alter
nativa viable y sostenible.

PARTICIPACIÓN
Además, la participa
ción de la Dra. Juliana 
Moura Mendes en estos 
proyectos pone en evi

dencia el potencial de 
Paraguay en la genera
ción de conocimiento 
científico de alta cali
dad, así como la impor
tancia de fomentar la 
colaboración interna
cional para enfrentar 
problemas comunes en 
el ámbito de la salud.

Estas publicaciones no 
solo contribuyen al pres
tigio de la Universidad 
Nacional de Asunción y 
del CEMIT-UNA, sino que 
también posicionan a 
Paraguay como un actor 
clave en el avance de la 
ciencia aplicada al bienes
tar humano.

INFORME

Estudian salud mental en el
sector académico en Paraguay
prensa@5dias.com.py

En un reciente tra
bajo se estudió 
las cifras sobre la 
salud mental en 
el sector académico. Según 
el análisis, el 30,6 % de los 

investigadores reportaron 
ansiedad, el 32,3 % estrés 
y el 26,4 % depresión. Las 
mujeres presentaron casi el 
doble de probabilidades de 
sufrir ansiedad y estrés en 
comparación con los hom
bres, reflejando tendencias 
globales, pero con matices 
particulares del contexto 

paraguayo. El artículo cien
tífico fue publicado en la 
Revista Brain Sciences.

El estudio titulado "Salud 
mental, regulación emocio
nal y factores psicosociales 
del trabajo en investigado
res científicos: un estudio 
transversal en Paraguay", 
evaluó a 235 investigadores 
registrados en el Sistema 
Nacional de Investigadores 
(SISNI) del Consejo Nacio
nal de Ciencia y Tecnología 
(CONACYT), también des
tacó que los investigadores 
jóvenes y en etapas inicia
les de su carrera son los 

más vulnerables. Factores 
como las altas demandas 
laborales, la falta de activi
dad física y el consumo de 
alcohol fueron identifica
dos como agravantes de los 
problemas de salud mental.

Por otro lado, se encon
tró que contar con títulos 
avanzados, como doctora
dos, puede actuar como un 
factor protector contra la 
ansiedad, probablemente 
debido a la estabilidad pro
fesional y las habilidades 
de afrontamiento que se 
adquieren con el tiempo. 
Sin embargo, los investiga

dores en etapas tempranas 
enfrentan una mayor incer
tidumbre laboral y presión 
para establecerse académi
camente, lo que los hace 
más propensos a la ansie
dad, el estrés y la depresión.

Ante este panorama, los 
autores del estudio mencio
nan la necesidad urgente 
de implementar reformas 
institucionales que prio- 
ricen la salud mental y 
el bienestar en el ámbito 
académico. Además, reco
miendan medidas como 
programas de apoyo psico
lógico, talleres de manejo

Sugieren implementar reformas institucionales que 
prioricen la salud mental.

del estrés, promoción de la 
actividad física y políticas 
que fomenten la equidad 
de género y mejores condi
ciones laborales.

Los autores, entre ellos 

Julio Torales, Anthon 
Torres Romero, Iván Ba
rrios, Marcelo O'Higgins, 
Tomás Caycho Rodrí
guez, Joáo Mauricio Cas- 
taldelli Maia y Antonio 
Ventriglio.

mailto:prensa@5dias.com.py
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EMISOR CALIFICACIÓN

continental AAA PY

tico AAA PY

C CON AA- PY

4/ÍA familiar AA- PY

BONOS EN GUARANIES

CORTES ISIN TASA NOMINAL 
ANUAL

VENCIMIENTO
CUPÓN

FECHA DÍAS

37 PYCON02F7784 7,50% 11/O6/2O31 2.339 SEMESTRAL

4.334 PYCON01F7777 7,10% 16/O6/2O29 1.614 SEMESTRAL

334 PYTELO5F9246 7,70% 30/12/2027 1.O8O TRIMESTRAL

2 PYCECO3F1369 9.50% 16/01/2031 2.193 TRIMESTRAL

2.577 PYFAMO6F52OO 7,20% 19/05/2026 490 TRIMESTRAL

786 PYFAMO2F7986 7,25% 25/O6/2O29 1.623 TRIMESTRAL

OTRAS MONEDAS
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Real
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Euro

C: 8.350-V: 8.700

Peso Chileno

C:5-V:10
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2OJoo
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millones de USS
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EMISOR

CERTIFICADOS DE DEPOSITO DE AHORRO EN GUARANIES

CALIFICACIÓN CORTES VALOR 
NOMINAL

TASA NOMINAL 
ANUAL

VENCIMIENTO

FECHA DÍAS
CUPÓN

MENSUAL150.000.000 7.30% 04/03/2026 414

continental AAA PY

1 80.000.000 7.10% 21/08/2025 219 MENSUAL

3 100.000.000 7.10% 05/06/2025 142 MENSUAL

5 500.000.000 7.50% 16/01/2026 367 TRIMESTRAL

G\BO AA+ PY 2 1.000.000.000 7.45% 06/04/2026 447 SEMESTRAL

l^bnf AA+ PY 4 200.000.000 7,40% 24/01/2028 1.105 ANUAL

1 200.000.000 7,35% 02/01/2026 353 TRIMESTRAL
K51 banco

H ATLAS AA PY ------------------------------------------------------------------
2 1.000.000.000 7,25% 07/10/2025 266 TRIMESTRAL

MetaMicrosoft Google

CREDITOS DEPOSITOS ACTIVOS

Sudameris BankS.A.E.C.A. 4.002 3.320 5.186 AA+py

Banco Continental S.A.E.C.A. 3.808 3.360 5.311 AAApy

Banco Itaú Paraguay S.A. 2.938 3.202 4.483 AAApy

2.296 2.495 3.154 AA+py

Banco Nacional de Fomento 2.112 2.144 2.901 AA+py

Banco Atlas S.A. 1.090 1.109 1.487 AApy

Banco BASA S.A. 1.049 905 1.422 AA-py

Banco Familiar S.A.E.C.A. 987 856 1.259 AA-py

Ueno Bank S.A. 901 1.302 1.744 A+py

Banco Río S.A.E.C.A. 606 518 864 A+py

Bancop S.A. 602 561 811 AA-py

Zeta Banco S.A.E.C.A. (1) 436 336 613 Apy

Interfisa Banco S.A.E.C.A. 336 494 603 Apy

Solar Banco S.A.E 270 286 362 Apy

Banco Do Brasil S.A. 96 122 148 AA+py

Citibank N.A. 59 281 352 AAApy

Banco de la Nación Argentina 41 51 62 A-py

Fuente: BCP. Datos al cierre de Octubre de2024.

^Bancop AA- PY 350.000.000 7.65% 24/07/2026 556 MENSUAL

1 250.000.000 7,65% 19/12/2025 339 TRIMESTRAL

SISTEMA ELECTRÓNICO - RENTA FIJA
% del total Volumen en G.

Banco Rí A+ PY 230.000.000 7.75% 26/10/2026 650 MENSUAL 97,83% 9.196 mil millones

Highcharts.com


FÚTBOL
DIEGO GÓMEZ 
Y SU GRAN 
DEBUTEN 
BRIGHTON

Diego Gómez vivió un debut soñado en la Premier 
League, vistiendo la camiseta del Brighton 
nada menos que en Oíd Trafford, frente al 
Manchester United. Con el partido prácticamente 
definido (3-1), el entrenador alemán decidió 
aprovechar la última ventana de cambios para 
dar minutos a los dos paraguayos del equipo.

DAKAR 2025

Un heredero que rompió los prejuicios

No se trata de cuánto tenga Al Rajhi
Beto Rodríguez
Enviado EspecialEs difícil hablar de 

Yazeed Al Rajhi 
sin mencionar 
los extremos. 
En el Dakar, donde los 
límites humanos y mecá

nicos son puestos a prue
ba, este saudí representa 
el exceso en todas sus 
formas: una fortuna que 
roza lo incalculable, un 
equipo que parece sacado 
de un sueño y, ahora, la 
gloria de haber conquis
tado el desierto más difí
cil del mundo.

El Dakar 2025 será recor
dado como el año en que 
el heredero de uno de los 
imperios más poderosos 
de Arabia Saudita rompió 
con los prejuicios. Porque 
sí, Yazeed Al Rajhi es mi
llonario, pero su victoria 
no llegó simplemente por 
el peso de su cuenta ban- 
caria. Llegó porque detrás 
de cada duna, de cada 
curva y de cada campa
mento, había un hombre 
con hambre de trascen
der.

Yazeed no nació en cual
quier familia. Su apellido 
es sinónimo de poder y 
riqueza en Arabia Saudi
ta. Su familia es dueña 
del Al-Rajhi Bank, con ac
tivos que superan los 49 
mil millones de dólares, 
controla el 80 % del mer
cado del acero en el país 
y lidera sectores que van 
desde el agua embotella
da hasta cadenas de ham- 
burgueserías con más de 
240 sucursales. Podría 
haber pasado su vida dis
frutando de los lujos que 
su posición le ofrece. Pero 
Yazeed, desde joven, eli
gió las dunas, el polvo y el

rugir de los motores.

En esta edición, Yazeed 
no solo participó; do
minó. Enfrentó etapas 
durísimas, pero siempre 
se mantuvo al frente. Su 
victoria no fue una casua
lidad, sino el resultado de 
un esfuerzo meticuloso. 
Sus números en el Dakar 
impresionan tanto como 
su imperio empresarial:

•300 mil euros para la 
asistencia técnica de 
Overdrive, su equipo 
de confianza.

•96 mil euros para 
transportar su Toyota 
Hilux en un avión pri
vado.

•890 mil euros en la ad
quisición de una nueva 
camioneta para la pre
paración previa en el 
Rally de Marruecos y 
usarla después en este 
Dakar.

•Más de 136 mil euros

destinados a un equipo 
personal que incluye 
cocineros, masajistas y 
seguridad privada.

En total, su inversión ron
dó los 2 millones de dó
lares, una cifra que para 
muchos sería el costo de 
toda una vida, pero que 
para Al Rajhi fue solo el 
precio de alcanzar su sue
ño.

Lo más interesante de Ya
zeed no es el dinero que 
invierte, sino la forma 
en que lo hace. Mientras 
otros competidores lu
chan con recursos limi
tados, él no escatima en 
detalles. Pero su verda
dero lujo no está en los 
motorhomes ni en la lo
gística impecable, sino en 
su capacidad de enfrentar 
el Dakar con la misma pa
sión que un piloto que lo 
arriesga todo.

Con Timo Gottschalk, 
su experimentado nave
gante, Yazeed demostró 

que el éxito en el Dakar 
no depende únicamente 
del presupuesto, sino de 
la precisión, la estrategia 
y el trabajo en equipo. 
Gottschalk, campeón del 
Dakar en 2011, fue la brú
jula perfecta para que Ya
zeed escribiera su propio 
capítulo de gloria en las 
dunas.

Al Rajhi el 17 de enero 
ganó el Dakar 2025, pero 
además ganó el respeto 
del mundo del automo
vilismo. En un deporte 
donde los héroes suelen 
emerger de historias de 
lucha contra la adversi
dad, Yazeed redefine el 
éxito. Su victoria no es 
la de un millonario que 
pagó su lugar, sino la de 
un piloto que supo apro
vechar sus recursos para 
alcanzar la cima. No ol
videmos que con toda la 
plata del mundo a Yazeed 
le costó 10 años alcanzar 
la gloria.

Cerramos la cobertura

del Dakar 2025 con la 
imagen de Yazeed Al Ra
jhi levantando el trofeo 
en Arabia Saudita, el de
sierto que lo vio crecer 
y que ahora lo celebra 
como su campeón. Entre 
la riqueza y la pasión, 

entre la tradición y la 
modernidad, Yazeed en
contró su lugar. Porque, 
al final, lo que define a un 
campeón no es cuánto 
dinero tiene, sino cuánto 
está dispuesto a dar para 
lograr su sueño.


